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СТР. 13

Дорогой памяти
В Подмосковье продолжается 

строительство Главного Храма Во-
оружённых Сил России, который 
откроется в честь 75-летия Великой 
Победы. Здание будет самым круп-
ным из культовых комплексов, по-
свящённых российскому воинству. 

Храм состоит из пяти приделов. 
Четыре посвящены небесным покро-
вителям видов и родов войск: свято-
му благоверному князю Александру 
Невскому – покровителю Сухопутных 
войск, святому пророку Божию Илие 
– покровителю ВДВ и ВКС, святому 
апостолу Андрею Первозванному – 
покровителю Военно-морского фло-
та и святой великомученице Варваре 
– покровительнице Ракетных войск 
стратегического назначения. Пятый 
– центральный придел – именован в 
честь Воскресения Христова.

Известно, что к храмовому ком-
плексу пройдёт «Дорога памяти» 
– мемориал, где будут размещены 
данные о всех участниках Великой 
Отечественной войны. Такой мемо-
риал будет создан и в цифровом виде. 

Сведения о фронтовиках, вер-
нувшихся с войны, сейчас по всей 
стране собирают военкоматы. Сал-
динский военный комиссариат уже 
обработал информацию о тысячах 
героев и продолжает сбор данных. 

Напомним, что за годы Великой 
Отечественной Салдинский райво-
енкомат отправил на фронт 9 300 че-
ловек, из них погибли 2 717. О пав-
ших на полях сражений информация 
есть, а вот в судьбах тех, кто вернул-
ся с войны, немало белых пятен. 

Сотрудники Верхнесалдинского 
военкомата с благодарностью при-
нимают любой документ, любое 
свидетельство о том, как жили, чем 
занимались в мирное время те, кто 
подарил нам Великий День Победы. 

Каждое поступившее фото или 
письмо сканируют и отправляют в 
Министерство обороны страны, от-
куда материалы отправятся в мульти-
медийную галерею «Дорога памяти». 
Уже в мае массив «Дороги памяти», в 
котором разместят миллионы фото-
графий и писем фронтовиков, будет 
доступен для всего мира. 

Уважаемые салдинцы, если вы 
хотите внести в базу «Дороги памя-
ти» информацию о родственнике, 
вернувшемся с фронта, сохранить 
память о нём, принесите в военный 
комиссариат (телефон 5-43-99) или 
редакцию газеты «Новатор» (теле-
фон 6-11-14) фотографии (военные 
или послевоенные), фронтовые 
письма и любые другие документы о 
герое из вашей семьи.

В январе Олег, имеющий опыт ра-
боты на различных единицах обору-
дования 54-го, передал коллеге пульт 
фрезерного станка с палетной систе-
мой модели FSQ-100, чтобы освоить 
более современный агрегат, изго-
товленный по заказу ВСМПО фирмой 
Jobs.

– Новый станок более габаритный 
и мощный. Мы прошли обучение по его 
эксплуатации. Но у него есть множе-
ство интересных функций, которые 
требуют тщательного изучения. Сей-
час мы обкатываем программу управ-

ления, наблюдаем за тем, как ведёт 
себя оборудование при тех или иных 
командах.

Вопросы и замечания, которые не-
избежно возникли на начальном этапе 
эксплуатации, решаются незамедли-
тельно. Рекомендации по настройкам 
и корректировке программ специ-
алисты цеха № 54 получают непосред-
ственно из Италии от экспертов фир-
мы-изготовителя. С механическими 
нюансами станка помогают разобрать-
ся представители фирмы Jobs, которые 
в цехе № 54 в эти дни монтируют ещё 

два аналогичных обрабатывающих 
центра.

В составе итальянской бригады – 
трио Гинасси – отец Пьерантонио и два 
сына – Фабрицио и Габриэле. Вместе 
с ними трудится и Джанкарло Фризи-
еро. И если Габриэле и Пьерантонио с 
2017 года частые визитёры на ВСМПО, то 
Фабрицио приехал на предприятие вто-
рой раз. В первую свою командировку 
он занимался электрической частью 
и программным обеспечением само-
го первого поставленного в цех № 54 
станка Jobs. Нынче у него та же задача: 
провести окончательный монтаж элек-
трической начинки фрезерного центра, 
подключить оборудование к электро-
питанию и настроить его программное 
обеспечение. 

– На втором станке уже 
проводится проверка на гео-
метрическую точность, – 
уточнил Пьерантонио.

В цехе № 54 ВСМПО к работе приступил фрезерный станок итальянской 
фирмы Jobs. Прошлым летом специалисты фирмы-изготовителя начали 
монтаж агрегата, а на прошедшей неделе фрезерный обрабатывающий 
центр приступил к выполнению вполне конкретной производственной 
задачи. Первым начал осваивать новый комплекс Олег Мильков, оператор 
станков с числовым программным управлением. К слову, он из тех, кто стро-
го соблюдает правила охраны труда, и снял очки, только для фотоснимка. 
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ИТОЖИМ ПРОЖИТОЕНОВОСТИ

КОНТРОЛЬ И ЕЩЁ РАЗ 
КОНТРОЛЬ

В течение 2019 года про-
ведено 60 комиссий III ступе-
ни контроля по охране труда, 
промышленной и пожарной 
безопасности и 34 комплекс-
ных обследования в цехах 
ВСМПО и комплексное обсле-
дование «особого режима» по 
охране труда в цехе № 1. Не 
было дня, чтобы сотрудники 
отделов № 23, 26, 28 не прихо-
дили в какой-нибудь цех с про-
веркой, включая выходные и 
праздники и вечернее время. 

По результатам всех про-
верок предложено устранить 
4 783 нарушения требований 
охраны труда, промышленной 
и пожарной безопасности. За 
нарушения требований ох-
раны труда, промышленной 
и пожарной безопасности 
управлением промышленной 
безопасности у работников це-
хов было изъято 413 талонов 
из книжек талонов по охране 
труда. 

На отдел технического над-
зора за оборудованием воз-
ложена одна из самых ответ-
ственных задач – обеспечение 
безопасности на рабочей пло-
щадке, где функционируют 
подъёмные механизмы: разно-
го рода краны, манипуляторы, 
лебёдки – а также сосуды, ра-
ботающие под давлением. Спе-
циалисты отдела технического 
надзора за оборудованием 
№ 26 провели техническое ос-
видетельствование 609 единиц 
такого оборудования. Участво-
вали совместно со специали-
зированными организациями 
в проведении экспертизы про-
мышленной безопасности и 
технического освидетельство-

вания 195 подъёмных соору-
жений и сосудов, работающих 
под давлением. 

Отдел № 26 начинает ра-
боту с оборудованием ещё на 
стадии его закупки, проверяя 
сертификаты, технические па-
спорта и другие документы. 
Проводит приёмосдаточные 
испытания вновь установлен-
ных подъёмных сооружений, 
проверяет документацию, со-
провождает постановку на 
учёт в органах Ростехнадзора, 
работает в комиссии по пуску 
в эксплуатацию. Такая работа 
в прошлом году проводилась 
в отношении 12 единиц обо-
рудования. 45 единиц демон-
тированных подъёмных соору-
жений и сосудов, работающих 
под давлением, было снято с 
учёта в органах Ростехнадзора. 

По результатам проверок 
выдано 282 предписания с 
предложением устранить 
670 нарушений. 

ПОЧЕМУ НАРУШАЕМ?
Проанализировав наруше-

ния, специалисты управления 
промбезопасности выявили 
наиболее частые. Они связаны 
с эксплуатацией неисправного 
оборудования, нарушением 
требований по охране труда, 
предъявляемых при размеще-
нии грузов, с нарушениями, 
связанными с организацией 
и проведением обучения, ин-
структажа по охране труда, 
формального проведения I сту-
пени контроля и некачествен-
ного проведения II ступени 
контроля. 

Начальники цехов не в 
полном объёме принимают 
меры по предупреждению на-
рушений, указанных в прика-

зах о проведении III ступени 
контроля.

– Не устаём говорить о 
том, что главная причина на-
рушений и несчастных случаев 
– несоблюдение требований 
охраны труда при исполнении 
своих трудовых обязанностей, 
а другими словами, безалабер-
ность и невнимательность за-
водчан, – в очередной раз кон-
статирует Сергей Богданчиков. 
– И с этой бедой одним сотруд-
никам отделов № 23, 26 и 28 не 
справиться – требуется от-
ветственность каждого, кто 
пересекает проходную ВСМПО. 

КАЖДЫЙ МЕСЯЦ
14 января на ВСМПО прошёл 

первый в наступившем году 
день безопасности труда. Это 
обязательное ежемесячное со-
брание руководителей струк-
турных подразделений тоже 
направлено на снижение про-
изводственного травматизма, 
аварий и инцидентов, профес-
сиональной заболеваемости 
на предприятии. Под руковод-
ством Николая Мельникова, 
первого заместителя генераль-
ного директора Корпорации, 
подводятся итоги месяца и 
анализируется статистика про-
изводственного травматизма, 
профилактическая работа в 
этом направлении. 

– День безопасности труда 
– это хороший инструмент 
для того, чтобы акцентиро-
вать внимание руководите-
лей, которые несут полную 
ответственность за безопас-
ность своих подчинённых, на 
причинах несчастных случаев 
или нештатных ситуаций, 
– прокомментировал Сергей 
Богданчиков. – Есть возмож-

ность обговорить, какие ме-
роприятия разрабатываются 
в цехах по предупреждению ЧП, 
дать поручения начальникам 
цехов по решению актуальных 
вопросов охраны труда и про-
мышленной безопасности.

УЧАСТНИКОВ БОЛЬШЕ
В 2019 году на ВСМПО про-

ходил конкурс по охране труда 
в структурных подразделени-
ях, и «Новатор» его освещал. 
Напомним, победителями ста-
ли в первой группе цехов – цех 
№ 37, во второй – сороковой, 
в третьей – 13-й, в четвёртой 
– 33-й цех. Призовые места у 
цехов № 20, 22, 29, 35, 19, 51, 
39. Хорошие результаты пока-
зали цехи № 5, 7, 8, 27, 41, 50. 
Подразделения-победители 
и самые активные участники 
конкурса были награждены де-
нежными премиями. 

– Считаю, что мы достиг-
ли основной задачи, стоявшей 
перед проведением такого кон-
курса: мотивировать трудо-
вые коллективы на командную 
работу по профилактике и 
предупреждению производ-
ственного травматизма и 
профзаболеваемости, – дал 
резюме Сергей Богданчиков. 
– Коллективы цехов самосто-
ятельно разрабатывали и ре-
ализовывали планы меропри-
ятий, которые, по их мнению, 
способствуют улучшению и 
оздоровлению производствен-
ного климата. При подведе-
нии итогов конкурса 2019 года 
стало очевидно, что в ряде 
цехов есть большой потенци-
ал инициативных и активных 
работников, есть заинтере-
сованность руководителей 
структурных и внутриструк-
турных подразделений в соз-
дании здоровых и безопасных 
условий труда на рабочих 
местах. Считаем, что наша 
инициатива и положитель-
ный опыт привлекут больше 
сторонников здорового образа 
жизни, безопасных и комфорт-
ных условий труда.

И Сергей Вадимович прав: о 
том, что конкурс состоялся, го-
ворит тот факт, что на участие в 
нём в 2020 году поданы заявки 
практически от 98 процентов 
цехов ВСМПО. 

А ПОЛОВИНА ХОДИТ 
В ГРЯЗНОМ?

«Новатор» постоянно ин-
тересуется у руководителя 
управления промбезопас-
ности, как на ВСМПО обстоит 
дело со средствами индивиду-
альной защиты и как активно 
рабочие сдают в стирку свои 
костюмы, есть ли новые СИЗы. 

Работники ВСМПО обеспече-
ны спецодеждой, спецобувью 

Самая большая ценность
В рубрику «Итожим про-

житое», открывающую 
новый год, «Новатор» тра-
диционно включает важ-
нейшую тему охраны труда. 
Сергей Богданчиков, на-
чальник управления про-
мышленной безопасности, 
и его коллеги – сотрудники 
отделов № 23, 26, 28 подве-
ли итоги 2019 года. И самый 
нерадостный из них – на 
предприятии произошло 
30 несчастных случаев, в 
том числе два тяжёлых в 
цехах № 1 и 16. Как показы-
вает анализ травматизма, 
практически всё зависит от 
самих работников. Поэтому 
профилактическая работа 
по охране труда и промыш-
ленной безопасности, кото-
рую проводят сотрудники 
управления, на ВСМПО – не-
прекращающийся процесс.

НАЗВАНЫ 
КЛАССНЫЕ

Генеральный дирек-
тор Корпорации ВСМПО-
АВИСМА Михаил Воеводин 
подписал приказ о присвое-
нии званий «Мастер 1 клас-
са» и «Мастер 2 класса». 

Первоклассными мастера-
ми названы 52 наиболее ква-
лифицированных руководи-
теля среднего звена, звание 
«Мастер 2 класса» присвоено 
121-му сотруднику. 

 

КАДРОВЫЕ 
ПОДВИЖКИ

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА продолжается 
формирование команды 
руководителей нового 
цеха механической об-
работки дисков и колец – 
цеха № 55, созданного на 
базе подразделения цеха 
№ 22 – участка «22/2».

15 января заместителем 
начальника цеха по произ-
водству назначен Иван Чер-
нышов, ранее работавший 
старшим мастером участка 
мехобработки дисков цеха 
№ 22. А его коллегой – заме-
стителем начальника цеха по 
оборудованию и реконструк-
ции – стал Алексей Шерш-
нёв, переведённый с долж-
ности начальника участка 
мехобработки 22-го. 

Среди кадровых перемен 
наступившего года – смена 
руководства транспортно-
логистического управления: 
16 января Дмитрий Гвеле-
сиани, начальник данной 
службы, уволился по соб-
ственному желанию. На вре-
мя подбора кандидатуры 
исполняющей обязанности 
начальника управления на-
значена Мария Варзанова, 
начальник отдела логистиче-
ского мониторинга ВСМПО.

НА СТАДИИ 
ПРОЕКТА

По техническому 
заданию, полученному от 
дирекции по управлению 
персоналом Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, инже-
неры-конструкторы цеха 
№ 65 начали разработку 
проекта перепланировки 
помещений бывшей город-
ской гостиницы, располо-
женной по адресу Кирова, 
2А, которая в прошлом 
году перешла в собствен-
ность ВСМПО. 

На первом этаже общежи-
тия для иногородних сотруд-
ников Корпорации разме-
стится служба регистрации, 
прачечная и рабочие по-
мещения обслуживающего 
персонала. Второй, третий и 
четвёртый этажи предназна-
чены для проживания. Там 
будут обустроены 24 кварти-
ры на 72 места. 
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НОВОСТИ

на предприятии – человек
и средствами индивидуаль-
ной защиты в соответствии с 
действующими нормами, и на 
всё есть сертификаты соответ-
ствия. Что касается новшеств, 
Сергей Богданчиков привёл та-
кой пример: 

– За последний квартал 
2019 года в реальных условиях 
производства прошли испы-
тание три модели респирато-
ров, шесть моделей защитных 
очков, 23 модели перчаток с 
различными защитными ха-
рактеристиками, а также ма-
ска для сварщиков. На январь 
2020 года запланировано ис-
пытание двух моделей специ-
альной обуви, восьми моделей 
перчаток. Стоит заметить, 
работники достаточно се-
рьёзно подходят к вопросу о 
проведении испытаний тех 
или иных СИЗ и далеко не все 
они достойно проходят испы-
тания. Одобрение получает 
лишь 40-50 процентов новых 
средств индивидуальной защи-
ты, и только они могут быть 
допущены к процедуре закупки. 

О том, что чистота – залог 
здоровья и безопасности, пом-
нят не все работники ВСМПО. 
Хотя на предприятии органи-
зована химчистка, стирка и ре-
монт спецодежды, пользуются 
этой услугой только 48 процен-
тов работников. 

ЭКЗАМЕНЫ ПО ТБ
Ещё одно направление ра-

боты управления промышлен-
ной безопасности – обучение 
персонала и проверка знаний 
в области охраны труда, про-
мышленной безопасности. 
Специалисты отделов разраба-
тывают программы обучения 
и экзаменационные билеты 
и сами постоянно повышают 

квалификацию. Обратимся к 
статистике – сколько сотрудни-
ков прошло проверку знаний в 
ушедшем 2019 году?

По словам Сергея Богдан-
чикова, за 2019 год в отделе 
№ 26 проведена повторная 
проверка знаний 2 391 рабоче-
го и 2 246 специалистов. В це-
хах ВСМПО проверены знания 
7 000 рабочих. Предаттеста-
ционную подготовку прошли 
626 специалистов, обучение – 
199 человек.

Также сотрудники отде-
ла принимали практику по 
профессии крановщик-опе-
ратор – у 651 человека и у 
23 машинистов электромосто-
вого крана, их же аттестовали в 
авиаметаллургическом технику-
ме плюс ещё 470 станочников. 

В отделе производственно-
го контроля за соблюдением 
требований промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов № 28 в 
прошлом году повторно про-
верены знания 3 463 специали-
стов, 471 рабочего, в цехах про-
верены знания 838 человек. 

В 2019 году на ВСМПО прош-
ли обучение и проверку зна-
ний по вопросам охраны труда 
2 448 руководителей и специ-
алистов, прошли обучение без-
опасным методам и приёмам 
выполнения работ на высоте 
504 работника и 1 473 работ-
ника – проверку знаний без-
опасным методам и приёмам 
выполнения работ на высоте.

WHATSAPP В ПОМОЩЬ 
Сотрудников управления 

промышленной безопасности 
настораживает тот факт, что в 
2019 году произошёл рост про-
изводственного травматизма. 
И этот факт требует от работ-

ников служб более качествен-
ного контроля и проведения 
профилактической работы по 
соблюдению работниками тре-
бований охраны труда и про-
мышленной безопасности.

– В планах у нас, как всег-
да, много работы. Это и еже-
дневные профилактические 
проверки, и участие в работе 
цеховых комиссий во II ступени 
контроля во всех цехах ВСМПО, 
проведение III ступени, ком-
плексных и целевых проверок, 
оказание методической помо-
щи цехам в решении всех вопро-
сов и разработке документов 
по охране труда и промышлен-
ной безопасности. Разработка 
и пересмотр инструкций, по-
ложений, стандартов и других 
документов, организация ис-
пытаний и подбор современ-
ных средств индивидуальной 
защиты для сохранения здо-
ровья работников предпри-
ятия от воздействия вредных 
производственных факторов 
и многое, многое другое. Кста-
ти, в 2020 году мы планируем 
запустить несколько новых 
проектов. 

Сергей Вадимович в двух 
словах рассказал, что это за 
проекты. «Поведенческий 
Аудит безопасности» – это но-
вая форма контроля, осущест-
вляемого с помощью беседы. 
«АС учёта травмоопасных 
ситуаций» – это автоматизи-
рованная система учёта всех 
нарушений, выявленных руко-
водителями при проведении 
всех видов проверок, в том 
числе и при проведении трёх-
ступенчатого контроля. 

Сервис WhatsApp позволит 
расширить круг работников, 
заинтересованных в уменьше-
нии вероятности несчастных 
случаев, производственных 

аварий, повторно возникаю-
щих травмоопасных ситуаций. 
То есть каждый неравнодуш-
ный работник, если проблема 
не решается руководством 
цеха, может зафиксировать на 
свой телефон травмоопасную 
ситуацию и направить в управ-
ление промбезопасности, тем 
самым приняв личное участие 
в создании здоровых и без-
опасных условий труда. Ин-
формация о работе сервиса и 
номер телефона будет направ-
лена в цехи и размещена на ин-
формационных стендах.

– Самая высокая ценность 
на предприятии – человек, его 
жизнь и здоровье. Ни размер 
заработной платы, ни уро-
вень рентабельности пред-
приятия, ни ценность про-
изводственного продукта не 
могут служить основанием 
для пренебрежения правилами 
безопасности и оправданием 
существующих угроз жизни 
или здоровью работников, – 
сказал в заключение разговора 
Сергей Богданчиков. 

И с этим можно только со-
гласиться. Правильно орга-
низованная работа по обе-
спечению безопасности труда 
повышает дисциплинирован-
ность работников, что в свою 
очередь, ведёт к снижению 
количества несчастных случа-
ев, поломок оборудования и 
иных нештатных ситуаций, то 
есть повышает в конечном ито-
ге эффективность производ-
ства, даёт работникам чувство 
надёжности и стабильности, а 
руководству – чувство заинте-
ресованности в своих сотруд-
никах, что благотворно влияет 
на стабильность всего пред-
приятия.

 
Ольга ПРИЙМАКОВА

ВРЕМЯ, КОГДА ПРОИСХОДИЛИ НЕСЧАСТНЫЕ СЛУЧАИ
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ТРАВМЫ БЫЛИ ПОЛУЧЕНЫ ПРИ:
падении пострадавшего

эксплуатации оборудования, 
выполнении технологических операций

установке, снятии или транспортировке 
заготовок, приспособлений

выполнении ремонтных работ

прочие ситуации

ВОЗРАСТ ПОСТРАДАВШИХ

с 8 часов 
до 10 часов

с 10 часов 
до 18 часов

с 18 часов 
до 8 часов

КАЖДЫЙ МЕСЯЦ
И КАЖДЫЙ 
КВАРТАЛ 

Вышедший на финише 
декабря 2019 года приказ 
генерального директо-
ра Корпорации ВСМПО-
АВИСМА Михаила Воеводи-
на о проведении рабочих 
собраний касается не толь-
ко всех цехов предприятия, 
но и дочерних обществ: 
« В С М П О - А в т о т р а н с » , 
«ВСМПО-Противопожарная 
охрана», «ВСМПО-
Строитель (УКС)», «Алюми-
ниевый профиль ВСМПО», 
медсанчасть «Тирус». 

Такие собрания, на кото-
рых сотрудники предпри-
ятия информируются о по-
казателях работы и планах 
развития производства, 
проводятся на ВСМПО уже 
нескольких лет, создавая 
систему обратной связи «ра-
ботник-работодатель». 

Ежемесячно руководите-
ли цехов организуют собра-
ния на участках и в службах 
с участием работников бюро 
труда и заработной платы. 

Раз в квартал, а при произ-
водственной необходимости 
чаще, в подразделениях Кор-
порации проводятся общие 
собрания, на которых при-
сутствуют руководители ди-
рекций по функциональным 
направлениям, главный врач 
медсанчасти «Тирус», заме-
стители директора по опера-
ционной эффективности. 

Так, согласно графику, ут-
верждённому приказом, в 
феврале большие собрания 
пройдут в цехах № 2 и 54, 
куда придёт Александр Ко-
журов, директор по качеству. 
На вопросы коллективов це-
хов № 4, 16 и 38 ответит Вла-
димир Карагодин, директор 
по управлению персоналом. 

С работниками цехов № 9 и 
19 встретится Игорь Косилов, 
исполняющий обязанности 
директора по безопасности. 
Директор по производству 
Олег Рябов проведёт собра-
ния в цехах № 21 и 35. В цех 
№ 15 направлен Олег Углов, 
начальник управления эко-
номической безопасности. 
Работники цеха № 23 смогут 
задать вопросы Михаилу Ле-
деру, директору по науке и 
технологии. О планах разви-
тия предприятия сотрудни-
кам цехов № 24 и 41, а также 
«ВСМПО-Строитель (УКС)» 
расскажет Виктор Лайко, 
директор по капитальному 
строительству. 

Рабочие собрания в цехах 
№ 26 и 51 пройдут с участием 
Евгения Пологова, директора 
по снабжению. В цехи № 40 и 
65 придёт Максим Сосунов, 
директор по техническому 
обеспечению и ремонтам, а в 
50-й – Александр Левин, ди-
ректор по повышению опе-
рационной эффективности. 
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НОВОСТИ КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Бюро переносных коор-
динатно-измерите льных 
машин было основано на 
ВСМПО чуть больше года 
назад. Именно здесь произ-
водят контроль и разметку 
крупногабаритных штампо-
вок с оптимальным распре-
делением припуска. 

Автоматизированный кон-
троль – это одно из новшеств 
2019 года. Как отметил в ин-
тервью «Новатору» директор 
по качеству Александр Кожу-
ров, благодаря автоматизи-
рованному замеру буквально 
вытащили из потенциально-
го брака семь штамповок по 
360 килограммов каждая и 
семь штамповок весом по пол-
торы тонны. 

Идеей приобретения уста-
новки автоматизированного 
контроля специалисты пред-
приятия загорелись, увидев 
её работу на одной из выста-
вок. И вот в декабре 2018-го 
на территории 21-го цеха был 
построен участок под новое 
оборудование. 

В одно целое здесь объеди-
нили несколько систем – ма-
нипулятор Kuka, на котором 
установлен лазерный сканер, 
измерительную систему Leica 
и программное обеспечение 
фирмы Metrologic Group. 

Сканирующий лазер даёт 
возможность досконально 
проконтролировать качество 
штамповки любого размера в 
автоматическом режиме. Кро-
ме того, установка очень точно 
распределяет припуск и де-
лает идеальную разметку под 
дальнейшую механическую об-
работку штамповки.

Начальник бюро перенос-
ных координатно-измеритель-
ных машин Михаил Емельянов 
объяснил принцип действия 
единственной подобной систе-
мы на ВСМПО. 

– Специальная телега вы-
езжает в цех, на неё устанав-
ливают штамповку и завозят 
на наш участок. В компьютер 
загружают математическую 
модель, и начинается процесс 
привязки. Робот сканирует и 

совмещает реальную штам-
повку с моделью (двигает мо-
дель в компьютере по шести 
базовым точкам). Когда мо-
дель совпадает с реальным 
положением штамповки, на-
чинается её измерение по 
написанной программе. 

Благодаря установленной 
оптической связи лазер считы-
вает информацию со штампов-
ки и передаёт её на компьютер. 
После измерений проводится 
анализ: где и какие имеются от-
клонения. 

Одна и та же крупногабарит-
ная штамповка подвергается 
контролю три-четыре раза: 
сначала идёт проверка коро-
бления, затем штамповка уез-
жает на термообработку, затем 
снова контроль, разметка, от-
правка на мехобработку и уже 
на окончательный контроль 
штамповка из 54-го цеха снова 
попадает в цех № 21. 

– Раньше разметка прово-
дилась ручными средствами 
измерения на поверочной пли-
те, но все дефекты учесть 

вручную невозможно. А робот 
Kuka плавно скользит дат-
чиком по поверхности и ска-
нирует каждый миллиметр, 
даже до десятых долей мил-
лиметра, затем программа 
выстраивает систему коор-
динат таким образом, чтобы 
все дефекты укладывались в 
поле допуска. Робот сократил 
трудоёмкость в 10 раз. Это же 
не человек, он целую смену во-
круг штамповки ползает без 
устали, – рассказывает Артём 
Лесков, главный специалист 
УТК по автоматизированному 
контролю. 

В 2019 году освоена техно-
логия разметки 29 шифров 
штамповок. Наступивший 20-й 
специалисты бюро перенос-
ных координатно-измеритель-
ных машин начали с написания 
программы для нового шифра. 
В настоящий момент инжене-
ры проводят отладку програм-
мы измерений и программы 
разметки. 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Дело техники, 
или Робот Кука – на все руки!

ПРОЩАЙ, 
БУМАЖНАЯ СМЕТА 

С января 2020 года вся 
работа со сметами в Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
переведена на цифровые 
рельсы. 

Ни один ремонт, ни одна 
реконструкция и ни одна 
стройка не могут начаться 
без сметы. 

Перед запуском в ра-
боту этот документ 
проходит массу согла-
сований, а в процессе реа-
лизации может неоднократ-
но редактироваться. 

С 9 января передвижения 
смет в бумажном варианте 
между цехами, управлени-
ями и отделами полностью 
прекращены. 

– Подготовка к этому пе-
реходу шла весь 2019 год. Со-
вместно с информационно-
вычислительным центром 
и дирекцией по повышению 
операционной эффектив-
ности мы обсудили все воз-
можные риски и поэтапно 
расписали мероприятия 
по полному переводу смет 
в электронный вариант, – 
рассказал начальник смет-
ного отдела ВСМПО Алексей 
Тархов. 

Программисты цеха № 33 
создали в системе электрон-
ного документооборота 
Directum, КАС «Бизнес-
Люкс» новый модуль и к ок-
тябрю 2019 года запустили 
его в опытно-промышлен-
ную эксплуатацию. Тем вре-
менем специалисты смет-
ного отдела укрепили свои 
навыки работы в Directum и 
опробовали работу в новых 
реалиях. 

– Первой в «цифровую 
реку» вошла группа по элек-
тромонтажным работам. 
Затем подключались смет-
чики по нестандартному 
оборудованию и по печам, 
далее – группа по сантехни-
ческим работам. И послед-
ними, ввиду самых больших 
объёмов, в новый формат 
работы влились специали-
сты группы по строитель-
ным работам, – уточнил 
руководитель сметного от-
дела. – Переход на систему 
электронного документоо-
борота давался непросто, 
но в принципе уже на этапе 
опытно-промышленной экс-
плуатации модуля все наши 
специалисты успели нара-
ботать опыт ведения про-
цесса. 

– Благодаря такому пере-
форматированию работы 
сметного отдела процесс 
согласования смет значи-
тельно ускоряется. Больше 
не нужно распечатывать, 
сканировать, уносить доку-
менты на подписание. Это 
очередной шаг к повышению 
эффективности работы 
предприятия в целом, – уве-
рен начальник цеха № 33 Ан-
дрей Лукин.

Робот-манипулятор Kuka, измерительная система Leica 
и программное обеспечение Metrologic Group – одно целое

Михаил Емельянов 
настраивает программу

Работу разметочного щупа
 демонстрирует Артём Лесков
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ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

Из пункта Б в пункт А,
или Форпост колец и штамповок

– Вес – 192 килограмма! – вы-
несла вердикт Светлана Осинова, 
комплектовщик участка упаков-
ки товарной продукции цеха № 13, 
огромному ящику с титановыми ло-
патками, записав данные в сдаточ-
ную накладную и внеся в программу 
компьютера. Но этот груз не самый 
габаритный из того, что приходится 
упаковывать и формировать к от-
правке сотрудникам большого скла-
да, расположенного на площадке Б. 

Запах свежей древесины и ряды со-
тен ящиков указывают на то, что вы на 
территории цеха № 13, в структуру ко-
торого входит четыре склада продук-
ции. А если вы зашли в помещение, где 
хранятся титановые кольца, катушки, 
лопатки, диски и штамповки, то значит, 
вы попали на участок упаковки и ком-
плектации продукции, выпускаемой в 
подразделении «22/2» , которое с ново-
го года обрело статус отдельного цеха 
под номером «55». 

Склад, куда поступают изделия из 
55-го, самый молодой из всех отделов 
13-го цеха. Созданный для мобильной 
упаковки продукции кузнечного ком-
плекса, он отпраздновал новоселье 1 сен-
тября 2017 года. В просторном и светлом 
помещении, площадью 1 200 квадрат-
ных метров, сменяя друг друга каждые 
12 часов, трудятся 10 человек. 

– Наша задача – принять, упаковать 
и переместить на участок отгрузки 
площадки А титановые диски, кольца, 
штамповки, катушки, лопатки, изго-
товленные в новом цехе Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, – обрисовала фронт 
работ Татьяна Карпенко, начальник 
участка. – Самая крупногабаритная 
продукция – это кольца диаметром 
свыше трёх метров. Мы пакуем их 
практически у самого станка, на ко-
тором они обрабатываются. Затем 
эти титановые тяжеловесы грузят на 
трал. А вот кольца поменьше – до двух 
с половиной метров в диаметре – для 
упаковки перевозят к нам на участок. 

Каждые пять минут открываются 
складские ворота, ведущие в 55-й цех, 
через них въезжает напольный транс-
порт. Десятки рейсов на электрокаре 
совершает за смену Марина Романова. 
Работа в одном из самых подвижных 
цехов ВСМПО обязывает Марину Вита-
льевну совмещать обязанности водите-
ля и укладчика-упаковщика.

– У меня есть права категории B, но 
год назад я сдала экзамен на вождение 
вот такого погрузчика Toyota. Главное 
при управлении такой машиной – точно 
рассчитать манёвр, чтобы взять груз с 
первого раза и не задерживать коллег, – 
поделилась Марина Витальевна.

Для перемещения ящиков с про-

дукцией внутри участка рабочие поль-
зуются не только электрокаром, но и 
радиоуправляемой кран-балкой. Сре-
ди пакуемых изделий есть те, которые 
приходится комплектовать вручную. 
Это лопатки и штамповки весом от 18 
до 30 килограммов.

– Например, вот эти 25-килограм-
мовые штамповки мы сначала обора-
чиваем упаковочной плёнкой, затем по-
мещаем в одну из 12 ячеек тары. После 
накрываем крышкой, закручиваем ящи-
ки саморезами, затягиваем полипро-
пиленовой лентой. И всё – груз готов к 
отправке, – рассказал корреспонденту 
Алексей Васин, укладчик-упаковщик. 

К каждому виду продукции здесь 
свои требования при упаковке её в тару, 
которую заказывают в дочернем пред-
приятии Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
– компании «СпецТара». Например, ка-
тушки потяжелее бережно укладывают 
в ящики, обшитые полипропиленом, 
чтобы обеспечить сохранность товар-
ного вида. Кольца укладывают в под-
доны и перекладывают деревянной 
крестовиной, чтобы исключить трение 
изделий друг о друга. 

– По требованиям зарубежных по-
купателей на упаковочной таре обя-
зательно должен стоять фитознак, 
подтверждающий, что она произведе-
на из экологически чистой и безопасной 

древесины, – включилась в беседу Ната-
лья Риттер, мастер участка. – Поэтому, 
упаковывая продукцию, мы вниматель-
но просматриваем тару: нет ли в ней 
сучков и посторонних предметов. 

Пока мы беседовали с бригадой упа-
ковщиков, комплектовщик Светлана 
Осинова, в обязанности которой вхо-
дит окончательно проверить и внести 
данные об изделии в специальную ком-
пьютерную программу, подготовила 
упаковочные ярлыки. На каждом из них 
– название изделия, номер плавки, мас-
са нетто и брутто, наименования про-
изводителя и фирмы-заказчика. Ярлыки 
Светлана Васильевна закрепила на упа-
ковочной таре. Затем грузчики с помо-
щью кран-балки переместили дорого-
стоящий титановый багаж в автомашину. 

Выехав за ворота склада 13/22 пло-
щадки Б, изделия отправятся на участок 
отгрузки – размещённый на площадке Б 
склад 13/2. Там кладовщики 13-го цеха 
оформят сопроводительные докумен-
ты, и продукция отправится... да куда 
она только не отправится! В Уфу, Мо-
скву, Рыбинск, Самару, Новгород, Ло-
занну. А сотрудники участка приступят 
к упаковке следующей партии титано-
вых колец, штамповок и лопаток, кото-
рых ждут в самых разных адресах мира. 

Елена ШАШКОВА

Каждому кольцу нужна «обёртка» Андрей Савельев, грузчик, 
определяет место складирования изделий

Алексей Васин бережно затягивает 
дорогостоящий груз полипропиленовой лентой

Светлана Осинова:
«Перед упаковкой – процедура взвешивания»

Марина Романова 
намотала по цеху десятки километров
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Первый станок, как пер-
вая ласточка. На нём отра-
батываются все возможные 
варианты операций обра-
ботки штамповок, изучаются 
особенности, вскрывают-

ся «узкие» места, отшлифовываются 
программы управления, созданные ин-
женерами ВСМПО. 

При монтаже ещё двух агрегатов 
опыт запуска первого Jobs обязатель-

но будет учтён, чтобы в последующем 
принятые в эксплуатацию станки сразу 
приступили к выполнению производ-
ственного плана. 

– Первый из трёх станков принят 
в эксплуатацию, но пока работает 
в тестовом режиме. Все три станка 
модели ТРТ-1000 фирмы Jobs приобре-
тены для замены чешских агрегатов 
с палетной системой, которые уже 
«прошлый век». 

Кроме того что итальянские центры 
мощнее и производительнее, они осна-
щены системами автоматического кон-
троля фирмы Renishaw, которые ускоря-
ют процессы по наладке станка, а также 
по измерению штамповок и инструмен-
та, – конкретизировал Александр Неч-
кин, инженер-технолог цеха № 54. 

Проект оснащения цеха № 54 со-
временными фрезерными центрами 
фирмы Jobs подходит к логическому 

финалу. Но рядом в пролёте развора-
чивается действие новой истории: за 
полупрозрачным занавесом бригады 
предприятия «ВСМПО-Строитель (УКС)» 
возводят фундамент для ещё более 
мощного для ВСМПО уникального стан-
ка австрийского производства, соеди-
нившего в себе функции фрезерования 
и токарной обработки. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

1

На втором станке идёт проверка на геометрическую точность Команда итальянских монтажников

Первый пошёл!

НА ПОЛИТИЧЕСКОЙ АРЕНЕ

17 января с рабочим ви-
зитом в Верхней Салде по-
бывал Владимир Русинов, 
председатель Избиратель-
ной комиссии Свердловской 
области. Его приезд был 
связан с предстоящими до-
полнительными выборами 
депутата Думы городского 
округа, которые пройдут 
12 апреля. 

В этот день дополнитель-
ные выборы состоятся в трёх 
муниципалитетах региона: 
Верхней Салде, Невьянске и 
Полевском. В Верхней Салде 
предстоит выбрать депутата 
по одномандатному избира-
тельному округу № 9 в связи 
с досрочным прекращением 
полномочий прежнего. 

В ходе визита Владимир 
Русинов встретился с гла-
вой Верхнесалдинского го-
родского округа Михаилом 
Савченко и председателем 
Верхнесалдинской террито-
риальной избирательной ко-
миссии Юрием Поплаухиным. 
Они обсудили ход подготовки 
ко дню голосования: техни-
ческое оснащение помеще-

ния избирательного участка, 
возможность использования 
комплексов обработки бюлле-
теней, финансовые вопросы. 

Председатель облизбирко-
ма напомнил, что в 2020 году в 

Свердловской области прой-
дут ещё две выборные кампа-
нии, но Верхней Салды они не 
коснутся. 14 мая планируются 
дополнительные выборы в 
областное Законодательное 

Собрание по Краснотурьин-
скому одномандатному из-
бирательному округу № 16, 
а 13 сентября, в единый день 
голосования, в нескольких 
муниципалитетах будут выби-

рать депутатов местных пар-
ламентов. 

Владимир Русинов обратил 
внимание на то, что в посла-
нии Президента Российской 
Федерации, с которым он вы-
ступил 15 января, говорилось 
о голосовании по пакету по-
правок в Конституцию РФ. 

– Президент подчеркнул, 
что предложенные поправки 
могут быть приняты пар-
ламентом, однако он всё же 
считает необходимым про-
вести всеобщее голосование. 
Мы пока не знаем, в какой фор-
ме оно пройдёт, но как толь-
ко будет утверждён порядок, 
начнём подготовку к процес-
су волеизъявления граждан, 
– сказал Владимир Ивано-
вич, общаясь с журналиста-
ми пресс-службы ВСМПО. – И 
хотя крупных кампаний в на-
ступившем году не планиру-
ется, для нас нет больших или 
маленьких выборов, мы к каж-
дым тщательно готовимся, 
чтобы провести их в полном 
соответствии с избиратель-
ным законодательством. 

Ольга ПРИЙМАКОВА

Выборы не делятся на большие и маленькие  
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РОСТ ТАРИФА 
НА 3%

С января в Верхнесалдинском 
округе, как и во многих других 
городах России, произведено 
плановое увеличение тарифа за 
содержание жилья на процент ин-
фляции, который по данным Рос-
стата для 2019 года составил 3%. 

Рост тарифа обусловлен инфля-
ционным увеличением расходов на 
работы по содержанию жилья, куда 
входят рост стоимости ГСМ, рост 
стоимости расходных материалов, 
индексация заработной платы со-
трудников. В перечень работ по со-
держанию жилья входят контроль 
и работы по содержанию несущих 
конструкций зданий, оборудования 
и инженерных систем (в том числе 
систем водоснабжения, водоотве-
дения, электроснабжения, вентиля-
ции и пр.), содержание придомовой 
территории, уборка мест общего 
пользования, содержание газово-
го оборудования, выполнение за-
явок жителей и прочие работы. По-
сле повышения базовый тариф для 
многоквартирных домов, не обору-
дованных лифтом, газом и общедо-
мовыми приборами учёта, составил 
16 р. 41 коп. за квадратный метр в 
месяц. Размер повышения на 3% 
установлен в соответствии с мето-
дическими рекомендациями Мини-
стерства строительства РФ.

Данное повышение тарифа не 
распространяется на многоквартир-
ные дома, собственники которых на 
общем собрании приняли решение 
об установлении своего тарифа за 
содержание жилья. 

УПРАВЛЕНИЕ ДОМОМ 
ОПРЕДЕЛИЛИ В СУДЕ

Весь прошлый год не утихали 
споры между собственниками 
жилья в доме на Воронова, 2 и 
правлением одноименного ТСЖ. 
Жители требовали перевести 
управление домом в УК «ЖКХ», 
однако Товарищество желало со-
хранить контроль в своих руках. 

Казалось, точка в этом споре 
была поставлена в начале лета, по-
скольку собрание собственников 
приняло соответствующее реше-
ние, документы были поданы в 
жилищную инспекцию и с 1 июля 
решением Департамента ГЖИСН 
многоквартирный дом был включен 
в перечень МДК, которыми управ-
ляет УК ООО «ЖКХ». Однако правле-
ние ТСЖ сдаваться не собиралось, 
рассказывая о ещё одном собрании 
собственников, проведённом в за-
очной форме и вынесшем иное ре-
шение. Несколько месяцев жильцы 
даже получали два вида квитанций 
на оплату коммунальных услуг – от 
управляющей компании и от това-
рищества собственников. 

13 января было вынесено реше-
ние Верхнесалдинского районного 
суда, согласно которому заочное 
голосование было признано недей-
ствительным. Таким образом, была 
доказана законность управления УК 
«ЖКХ» жилым домом на Воронова, 2.  

АКТУАЛЬНО

Вести 
от власти

Колледж – медалист!

 
ДАТА

Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

«Ветераны» – так называется кни-
га, посвящённая 50-летию ветеран-
ской организации Верхнесалдинско-
го городского округа, что увидит свет 
в марте.  

Ранее, по словам автора книги, заме-
стителя председателя совета ветеранов 
ВСГО Александра Кузнецова, собирать 
историю организации никто не брался. 
В Верхнесалдинском краеведческом 
музее сохранились лишь рукопись пер-
вого председателя первого городского 
совета ветеранов Михаила Петренко и 
несколько фотографий и газетных вы-
резок, а в городском архиве – сухие 
протоколы собраний. 

– Дело в том, что до 1970 года ве-
теранские организации города суще-
ствовали разрозненно, и 16 марта две 
из них, наиболее крупные – ветеранов 
гражданской и Великой Отечественной 
войны, объединились, – объясняет Алек-
сандр Сергеевич. – Работу по сбору 

документов, фотографий, воспомина-
ний мы начали ещё в августе прошлого 
года. 32 «первичкам» округа было дано 
задание написать об истории и сегод-
няшнем дне своих организаций, важных 
событиях и достойных людях. 

Также к предстоящему юбилею со-
вет ветеранов запланировал прове-
сти и праздничные мероприятия. Во 
Дворце культуры Г.Д. Агаркова будут 
организованы выставка декоратив-
но-прикладного творчества и конкурс 
талантов «Суперстар», в котором люди 
старшего поколения смогут блеснуть в 
хореографии, вокале, художественной 
декламации и других видах искусства. 
Сотрудники Дворца культуры обеща-
ли помочь с проведением репетиции 
и предоставить артистам музыкальное 
сопровождение. 

Завершающим событием, в апреле, 
станет торжественное собрание, где от-
личившимся ветеранам Верхнесалдин-

ского городского округа вручат благо-
дарственные письма. 

В мае 2020 года страна готовится до-
стойно встретить 75-летие Победы в 
Великой Отечественной войне. Сегодня 
в ветеранской организации ВСГО оста-
лось 353 труженика тыла и четыре ве-
терана Великой Отечественной войны. 
Чтобы сохранить историю для будущих 
поколений, нужно бережно к ней отно-
ситься, в том числе и к памятникам, уста-
новленным на территории округа, счита-
ют ветераны города. Уже решён вопрос 
о помощи Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
в реставрации памятника Герою Совет-
ского Союза Алексею Алексеевичу Ев-
стигнееву в Верхней Салде. Монументу 
более 50 лет, и необходимо почистить 
как саму стелу, так и благоустроить тер-
риторию вокруг неё. В серьёзном обнов-
лении нуждается и памятный знак участ-
никам Великой Отечественной войны в 
посёлке Басьяновский. 

Верхнесалдинскому авиаметал-
лургическому колледжу присвое-
но звание лауреата Национального 
конкурса «Лучшие колледжи РФ-
2019». 

Заявку на ежегодный конкурс, про-
водимый Санкт-Петербургским на-
учно-исследовательским институтом 
социальной статистики, коллектив 
ВСАМК направил в прошлом году. По-
бедная медаль, диплом и сертификат, 
подтверждающий право на использо-
вание логотипа Национального конкур-

са, переданы коллективу на минувшей 
неделе.

Включение в число лауреатов кон-
курса «Лучшие колледжи РФ» осущест-
вляется на основании опросов мнений 
потребителей, проведённых сотрудни-
ками НИИСС, рекомендаций государ-
ственных и муниципальных органов, 
отраслевых министерств и ведомств, а 
также анализа отзывов и рейтингов в 
открытых источниках. Помимо ВСАМК, 
в число лауреатов вошли ещё 15 ССУЗов 
Свердловской области. 

30 новых опор уличного освеще-
ния со светодиодными светильника-
ми будут установлены в ближайшее 
время в районе детской поликлини-
ки и городской библиотеки на улице 
Воронова.

Это продолжение работ в рамках ин-
вестиционной программы АО «Верхне-
салдинские электрические сети», бла-
годаря которой в 2019 году появилось 

освещение на улице Районной. Между 
опорами будет смонтирована воздуш-
ная линия напряжением 0,4 кВ, длина 
которой составит около 1 км. По сло-
вам руководителя энергопредприятия 
Евгения Гриня, поставка материалов на 
объект начнётся уже в этом месяце. 

Район детской поликлиники и библи-
отеки был выбран не случайно. Жители 
близлежащих домов неоднократно 

жаловались депутату городской Думы 
Вячеславу Котову на слабую освещён-
ность внутри квартала. По ходатайству 
Вячеслава Викторовича был составлен 
проект наиболее оптимального осве-
щения территории, который депутаты 
представили главе городского округа. 
После обсуждений проект был передан 
для включения в инвестпрограмму АО 
ВЭС.

Помнить, нельзя забыть

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

На Воронова станет светлее

Всероссийская массовая лыжная 
гонка «Лыжня России-2020» пройдёт 
в Верхней Салде 1 февраля на базе 
спортивно-оздоровительного ком-
плекса «Мельничная». 

На забег приглашаются все желаю-

щие без предварительной регистра-
ции. Согласно постановлению главы 
городского округа назначены ответ-
ственные за проведение гонки, обе-
спечение безопасности, расчистку 
дорог для подъезда и стоянки авто-

мобилей и прочие организационные 
работы. В образовательных учреж-
дениях округа также будут проведе-
ны предварительные лыжные забеги 
учащихся и преподавателей в рамках 
«дней здоровья». 

«Лыжня России» на Мельничной
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– Михаил Владимирович, показа-
тель успешности муниципалитета – 
это исполнение годового бюджета. 
Можно ли назвать 2019 год в этом 
плане удачным для Верхней Сал-
ды? Какие расходные обязательства 
были выполнены полностью, а какие 
перенесены на 20-й год и по какой 
причине? 

– Могу смело назвать 19-й год в 
этом контексте удачным: расходные 
обязательства бюджета выполнены на 
97%. Точные цифры по выполнению 
каждой муниципальной программы 
появятся в годовом отчёте, который 
управление финансов сейчас готовит, 
чтобы вынести на публичные слушания 
и на утверждение Думой городского 
округа. Но уже сейчас известно, что на 
20-й год у нас перенесён ремонт дороги 
до Мельничной. На него выделена об-
ластная субсидия в размере 21 миллио-
на рублей. Но так как деньги поступили 
только осенью, то провести полноцен-
ный ремонт дороги возможности уже 
не было. 

– А если говорить о бюджете 
2020 года, то на какие суммы и ста-
тьи расхода Вы бы обратили вни-
мание салдинцев? И на какие об-
ластные средства в 20-м пополнится 
городская казна? 

– Бюджет – это очень большой до-
кумент, в котором, по моему глубокому 
убеждению, нет важных и второсте-
пенных статей. Важно всё, на что мы 
предусмотрели расходы. Поэтому огра-
ничусь несколькими цитатами из бюд-
жета-2020.

Для реализации наших проектов «Ком-
фортная городская среда» из област-

ного бюджета выделено 18,9 миллиона 
рублей на работы по благоустройству 
Комсомольского сквера. 

5 миллионов рублей запланировано 
по программе «Обеспечение жильём 
молодых семей», а это значит, что свои 
жилищные условия улучшат девять се-
мей. Программа реализуется на услови-
ях софинансирования. 

Есть отличная новость для жителей 
четырёх домов микрорайона Народная 
Стройка: область выделила 75 миллио-
нов рублей для решения вопроса пере-
селения салдинцев из этих аварийных 
домов. 

Мы продолжим работу в сфере 
обеспечения доступности объектов 
и услуг в приоритетных сферах жиз-
недеятельности инвалидов и других 
маломобильных групп населения по 
федеральной программе «Доступная 
среда»: около полутора миллионов ру-
блей будет направлено для обустрой-
ства зданий Детско-юношеского цен-
тра, с тем, чтобы там могли заниматься 
дети-инвалиды. 

Областной бюджет поддержал наши 
мероприятия по внедрению комплек-
са «Готов к труду и обороне», выделив 
средства муниципальной Детско-юно-
шеской спортивной школе. 

Управление образования админи-
страции готовится к участию в конкур-
се на софинансирование с областным 
бюджетом реконструкции стадиона 
школы № 3. При общем объёме рас-
ходов 14 миллионов рублей заложены 
средства под софинансирование для 
оборудования спортивных площадок 
в размере 7 миллионов рублей. Также 
подана заявка для софинансирования 
областью на 50% приобретения обору-
дования для кабинета физики в школу 
№ 6 стоимостью 3 миллиона рублей.

7 миллионов рублей заложены на 
приведение в соответствие с требова-
ниями пожарной безопасности и са-
нитарного законодательства «Лесной 
сказки». Ну и так далее. Всё невозможно 
перечислить в рамках интервью. 

– Одно из самых значимых для 
жизнеобеспечения округа направле-
ний – коммунальное. С точки зрения 
простого жителя здесь никаких по-
трясений не случилось. Как, с точки 
зрения главы администрации, отра-
ботали год коммунальщики города? 

– В целом коммунальщики отрабо-
тали нормально, несмотря на трудную 
ситуацию, в которой сейчас находится 
МУП УЖКХ, переживающее процедуру 
банкротства. Все необходимые обяза-
тельства были выполнены, муниципа-
литет вовремя получил паспорт готов-
ности к отопительному сезону. Тепло в 
социальные объекты и жилые здания 
было дано вовремя. 

Контракт по уборке и расчистке до-
рог реализуется в нормальном режиме. 

Стабилизировалась ситуация с вы-
возом мусора и в целом с внедрением 
«мусорной реформы». При помощи со-
трудников МУПа была налажена работа 
по уборке мусорных площадок.

– Вы уже сказали о процедуре бан-
кротства муниципального предпри-
ятия. Но давайте уточним: заверша-
ется этап конкурсного управления. 
Как Вы оцениваете эффективность 
этого этапа?

– Идёт банкротство предприятия, и 
все решения по нему принимают кре-
диторы, пригласившие конкурсного 
управляющего. Напомню, что основны-

ми кредиторами являются Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА и налоговая служба. 
Скорее всего, процедура банкротства 
будет продлена ещё на 6 месяцев. Но 
администрация города со своей сто-
роны ищет возможности включения 
салдинской коммуналки в областные 
и федеральные программы. Сделать 
это очень сложно также из-за состо-
яния банкротства. Сейчас, например, 
мы прорабатываем вопрос изъятия из 
конкурсной массы УЖКХ объектов во-
доснабжения города для их последу-
ющего развития, строительства новой 
фильтровальной станции. 

– Каков на сегодня статус убыточ-
ных угольных котельных, которые 
«Облкоммунэнерго», получившее го-
родские электросети, намеревалось 
взять себе?

– По правилам проведения банкрот-
ства предприятия, котельные снача-
ла должны быть выставлены на торги. 
Торги по этому активу были объявлены, 
но на них не заявился ни один потенци-
альный покупатель. В скором времени 
торги будут объявлены вновь. Если их 
исход окажется таким же, котельные 
будут возвращены в казну. После этого 
муниципалитет сможет передать их в 
«Облкоммунэнерго». 

– Салдинцы часто сетуют на сла-
бый напор воды на верхних этажах 
и на её качество. Какие меры город-
ская власть предпринимала в про-
шедшем году и что наметила на но-
вый год для улучшения ситуации с 
качеством водоснабжения?

– По этому вопросу УЖКХ постоянно 
проводит мониторинг обращений граж-
дан, разбираясь с каждым случаем инди-
видуально. Но статистика этих обраще-
ний даёт мне возможность сказать, что 
за последние два года ситуация с напо-
ром воды улучшилась. Давление пода-
ётся при помощи двух насосов фильтро-
вальной станции. Есть там и резервный 
насос, который включается, когда один 
из основных насосов находится на про-
филактике или ремонтируется.

Согласно показаниям приборов, ко-
торые приводят нам специалисты МУП, 
сейчас давление воды в отдельных рай-
онах города достигает 6 атмосфер, что 
близко к предельному значению, раз-
решённому по нормам. 

Но я согласен, что ситуация с водой 
в Верхней Салде далека от удовлет-
ворительной. Сейчас администрация 
прорабатывает вопрос строительства 
новой фильтровальной станции, ко-
торая включена в Комплексную про-
грамму развития городского округа 
до 2024 года. Конкретизировать этапы 
строительства станции можно будет 
весной. 

– За два года второй раз меняется 
Ваш заместитель по жилищно-ком-
мунальному хозяйству. Осенью про-
шлого года на эту должность назна-

Вести 
от власти

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

Пять самых важных 
и ещё сотни просто важных дел

Завершился второй 
год исполнения полно-
мочий главы Верхне-
салдинского городско-
го округа Михаилом 
САВЧЕНКО. 

Что удалось сделать 
за прошедший 19-й, 
каковы основные за-
дачи на наступивший 
20-й, каковы взгляды 
градоначальника на 
самые острые салдин-
ские проблемы – это 
основные темы боль-
шого интервью в на-
шей постоянной рубри-
ке «Отвечает глава». 
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чен Ярослав Замашной. Есть ли что 
у Вас сказать о первых результатах 
деятельности нового заместителя? 

– Пока рано давать оценку специ-
алисту, который работает чуть больше 
двух месяцев. У него ещё не закончил-
ся испытательный срок. Но я вижу, что 
Ярослав Николаевич старательно и 
подробно вникает во все проблемы 
коммунального хозяйства округа. 

– Разрушенные здания бывших 
детских садов на улице Евстигнеева 
– дело «с бородой» и постоянный ис-
точник пожарной и криминальной 
опасности. Есть ли какие подвижки с 
их сносом?

– Этому вопросу уже реально боль-
ше 12 лет. И в СМИ не раз ситуация 
описывалась. Но напомню, сложность 
в том, что по документам в подвальных 
помещениях этих двух зданий располо-
жены так называемые защитные соору-
жения – бомбоубежища. Эти объекты 
находятся на балансе федерального 
Министерства по чрезвычайным ситуа-
циям. И снести здание без согласия МЧС 
невозможно. 

Понимая, что фактически никаких 
защитных сооружений там уже нет, сал-
динские власти несколько лет пытаются 
решить вопрос о формальном списании 
бомбоубежищ. Только за прошедший 
год депутаты городской Думы дважды 
обращались с запросами о снятии с 
учёта МЧС этих защитных сооружений 
– как непосредственно в федеральное 
Министерство, так и в Главное управ-
ление МЧС по Свердловской области. 
От обоих ведомств был получен ответ, 
что окончательного решения о снятии 
бомбоубежищ с учёта нет. Поэтому нам 
остаётся снова и снова направлять за-
просы и ждать решения МЧС. 

– Вторую зиму тема очистки до-
рог от снега с помощью химических 
реагентов – притча во языцех. Гряз-
ная каша под ногами, испорченная 
обувь, захлёстанные грязью маши-
ны и химические стоки в землю – 
пожалуй, самая обсуждаемая тема 
разговоров горожан и местных ин-
тернет-форумов. Что лично Вы об 
этом думаете? Планируется ли сме-
нить технологию или подрядчика, 
чтобы город зимой был чистым, как 
это было ранее и как к этому привык-
ли салдинцы? 

– Приведу статистику ГИБДД по ДТП, 
причиной которых стало некачествен-
ное содержание дорог. Цифры говорят 
сами за себя. В 2015 году по причине 
ненадлежащего содержания дорог 
произошло 34 аварии с 4 пострадав-
шими, в 2016-м – 28, 2017-м – 19, то в 
2018-м – только две, и ни одной в про-
шлом году.

Технология размягчения снежного 
наката соляной смесью применяется в 
муниципалитете с 2018 года и с этого 
времени, вы видите, отмечается суще-
ственное снижение количества до-
рожно-транспортных происшествий. 
Здесь приходится выбирать. На одной 
чаше весов – безопасность, жизнь и 
здоровье, на другой – чистота машины 
и обуви. 

В настоящее время мы проводим 
анализ, насколько данная технология 
отрицательно воздействует на окружа-
ющую среду, наносит урон почве и жи-

вотным. С результатами мы обязатель-
но познакомим горожан. 

– Михаил Владимирович, в эти дни 
проходит рейтинговое голосование 
по выбору территории для благоу-
стройства для благоустройства в 2021 
году. Вы за которую из перечислен-
ных четырёх готовы проголосовать?

– Я уже проголосовал – за площадь у 
авиаметаллургического колледжа. Это 
масштабный объект, который станет 
знаковым для нашего города. Это дань 
памяти Владиславу Валентиновичу Те-
тюхину, который так много сделал для 
Верхней Салды. И эта территория уже 
неоднократно становилась победите-
лем рейтингового голосования граж-
дан. В этом году мы планируем начать 
работы по строительству площади. 

– Вы уже сказали, что в городе 
стабилизовалась ситуация по вне-
дрению мероприятий «мусорной 
реформы». Но тем не менее, жители 
частного сектора продолжают жало-
ваться на невывоз мусора. В связи 
с этим вопрос: отлажена ли система 
взаимодействия администрации с 
компанией «Рифей»?

– С региональным оператором «Ри-
фей» у нас установились вполне кон-
структивные отношения. К концу про-
шлого года число жалоб на невывоз 
мусора явно снизилось: за декабрь и 
январь в администрацию жалоб вооб-
ще не поступало. 

Хочу ещё уточнить, что за прошлый 
год в городе установлено 16 новых кон-
тейнерных площадок. Чистоту на пло-
щадках в прошлом году обеспечивали 
сотрудники МУП УЖКХ. В январе эти 
работы по договору подряда осущест-
вляет предприниматель Якупов. Сейчас 
проводятся конкурсные процедуры, в 
ходе которых будет определён подряд-
чик на содержание площадок с 1 февра-
ля и до конца года. 

– 2020 год в майских указах Пре-
зидента был обозначен как послед-
ний год вторых смен в школах. Сал-
да сможет выполнить это условие в 
2020 году?

– Вы торопитесь. Согласно майским 
указам перевод школ на обучение в 
одну смену должен завершиться до 
2025 года. Сейчас в салдинских школах 
вторая смена существует в двух учебных 
заведениях – в школе № 2 и школе № 14. 

Наше Управление образования про-
вело исследование возможности их 
перевода на односменное обучение. 

Экспертиза отвергла возможность 
к этим школам возвести пристрои для 
расширения площадей. Сейчас про-
рабатывается вариант создания новых 
аудиторий за счёт внутренних резер-
вов – например, отремонтировав и 
обустроив подвалы, перевести туда би-
блиотеки и другие службы, а в помеще-
ниях оборудовать учебные классы. 

Ещё есть вариант расформирования 
школ-интернатов, ликвидация в них 
жилых помещений и расширение за их 
счёт учебных аудиторий.

Построить школу за счёт местного 
бюджета нереально – стоимость такого 
объекта превышает миллиард рублей. 
Но возможен вариант софинансирова-
ния с областным и федеральным бюдже-
том. Такой вопрос сейчас обсуждается. 

– Кадровая брешь в российских 
школах – тема тоже известная. Салда 
не является исключением. Скольких 
учителей не хватает школам города 
на сегодня и по каким предметам? 
Как планируется решать проблему 
на местном уровне? Прогнозирует 
ли городское образование приток 
педагогов по программе «Земский 
учитель»?

– Нам не хватает преподавателей фи-
зики, математики, иностранного языка 
и начальной школы. Мы очень рассчи-
тываем на программу «Земский учи-
тель», которая заработала с начала ны-
нешнего года. Все необходимые заявки 
Верхняя Салда подала в Министерство 
образования. И мы, конечно, продол-
жим привлекать учителей из других ре-
гионов. У нас уже сейчас работают пе-
дагоги из Казахстана, Омской области. 

Но процесс идёт трудно. Главная 
проблема – это представление муни-
ципального жилья. Есть у нас вариант 
реконструкции здания семейного об-
щежития на Восточной, 15, где муни-
ципалитету принадлежит целый этаж с 
отдельным входом. 

В нынешнем году мы разработаем 
и утвердим документацию для капи-
тального ремонта, который проведём 
в 2021 году. И будем иметь в виду, что 
это жильё для приезжающих к нам учи-
телей и врачей. 

– Повсеместно в городских школах 
и детсадах родителей просят офор-
мить сертификат на допобразование 
ребёнка. На какую сумму в целом 
планирует муниципалитет выдать 
таких сертификатов?

– Сейчас выдаются пока только пер-
сонифицированные сертификаты учё-
та. Их уже получили 55% детей. После 1 
сентября этого года сертификаты учета 
можно будет перевести в статус серти-
фикатов финансирования для оплаты 
ими сертифицированных программ. 
Пока идёт работа по обсчёту платных 
программ и сумм, который будут тра-
титься на каждого ребёнка. По опыту 
других городов могу сказать, что на од-
ного ребёнка из местного бюджета на-
правляется от 10 до 15 тысяч рублей в 
год, которые будут выделяться. Все под-
робности о сертификатах можно узнать 
в Молодёжном центре. 

– Может ли рассчитывать салдин-
ский зритель в 2020 году на орга-
низацию интересных концертов и 
спектаклей российских известных 
исполнителей и театров на местных 
сценах? 

– В феврале во Дворце культуры бу-
дет проведён ремонт сцены, поэтому 
первое крупное мероприятие в ДК со-
стоится после него. Это будет концерт 
с участием приезжих артистов – про-
грамма автора-исполнителя шансона 
Евгения Григорьева. Жека приезжает 
17 марта. Это не первый концерт арти-
ста в Верхней Салде, в прошлый раз на 
выступлении был аншлаг. 

В апреле во Дворце состоится кон-
церт участников жюри Всероссийско-
го конкурса «Музыкальная шкатулка», 
который проводится под патронатом 
Корпорациии. В ноябре Верхняя Салда 
примет традиционный фестиваль «Те-
атр в чемодане».

Много мероприятий запланировано 

для салдинских ветеранов в год юбилея 
Победы. График плотный, поэтому о ви-
зитах российских звёзд горожанам бу-
дет сообщено дополнительно. Следите 
за афишами. Но могу сказать точно, что 
обязательно порадуем выступлением 
звёзд на праздновании Дня города. 

– Как бы Вы охарактеризовали по 
итогам года Ваше взаимодействие с 
Думой городского округа? В 2019-м 
царило полное взаимопонимание 
или приходилось-таки спорить с де-
путатами по каким-то важным во-
просам? 

– В целом с городской Думой у ад-
министрации организовано хорошее 
взаимодействие. Депутаты вникают в 
вопросы, необходимые для города, и 
принимают решения, которые идут на 
благо горожан.

– Михаил Владимирович, 
как строится взаимодействие с 
градообразующим предприятием? 
Какова помощь Корпорации салдин-
скому муниципалитету в 2019 году (в 
цифрах)? 

– Корпорация проявляет заинтере-
сованность в развитии города и по-
могает как материальными ресурсами, 
так и работой специалистов на всех 
уровнях. За прошлый год при помощи 
Корпорации было реализовано немало 
проектов, которые нам было бы не под 
силу выполнить за счёт муниципально-
го бюджета. Среди них – ремонт школ 
и колледжа, ремонт коммуникаций, 
ремонт объездной дороги, помощь в 
чрезвычайных ситуациях, как, напри-
мер, демонтаж и последующая установ-
ка бетонной плиты на Карла Маркса, 81 
или ликвидация пожара на мусорном 
полигоне. В цифрах это также выгля-
дит внушительно, например, только 
по статье «благотворительность» за-
траты Корпорации на помощь городу 
за 2019 год составили 73 миллиона ру-
блей.

– Назовите пять больших дел, ко-
торые Вы спланировали для себя на 
2020-й как в качестве главы, так и в 
личном плане.

– Все мои личные планы – это пла-
ны развития города Верхняя Салда. А 
работа главы такая, что каждый день 
приносит новые заботы. Но если вы-
делить пять наиболее важных, то назо-
ву те, которые потребуют постоянного 
контроля, постоянных действий и при-
нятия оперативных решений. Это на-
чало благоустройства территории за 
авиаметаллургическим техникумом – 
будущей площади имени Тетюхина; раз-
работка документации строительства 
новых корпусов ЦГБ, поскольку меди-
цина – одна из наиболее болезненных 
тем для города; разработка проекта и 
решение вопроса по строительству но-
вой фильтровальной станции, замене 
водоводов и строительству резервного 
водовода; летний ремонт внутриквар-
тальных дорог, о необходимости кото-
рого постоянно и справедливо напоми-
нают горожане; достойное проведение 
празднования 75-летия Победы. 

Материалы и фото 
предоставлены администрацией

 Верхнесалдинского
городского округа
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«Зимние забавы»

АКТУАЛЬНО

1 февраля завершается 
приём заявлений для уча-
стия в Едином государствен-
ном экзамене для выпускни-
ков 2020 года. В заявлении 
должны быть перечислены 
те предметы, по которым 
11-классник планирует прой-
ти школьную итоговую атте-
стацию.

Досрочно сдать экзаме-
ны в нынешнем году можно 
с 20 марта по 13 апреля. Ос-
новной период ЕГЭ-2020 нач-
нётся 25 мая, а завершится 
29 июня. 

Как и в предыдущие годы, 
к экзаменам итоговой ат-
тестации будут допущены 
школьники, не имеющие ака-
демической задолженности, 
в том числе по итоговому со-

чинению или изложению, и в 
полном объёме выполнившие 
учебный план.

Для выпускников текущего 
года обязательными для сдачи 
дисциплинами объявлены рус-
ский язык и математика. Для 
сдачи можно выбрать только 
один из уровней математики: 
либо базовый, либо профиль-
ный. 

Выпускники прошлых лет 
могут сдавать только матема-
тику профильного уровня.

Без положительной оцен-
ки на экзаменах по русскому 
языку и математике выпуск-
ник не сможет получить атте-
стат о среднем общем обра-
зовании. 

Остальные предметы 
школьники сдают, основыва-

ясь на собственном выборе. 
Это необходимо тем, кто на-
мерен продолжить обучение в 
высшем учебном заведении. 

Выпускник по своему жела-
нию может сдать экзамен по 
любому количеству предметов, 
даже по всем 15-ти, по которым 
организована итоговая атте-
стация. 

Большинство салдинских 
выпускников на сегодняш-
ний день уже определились 
с перечнем дисциплин для 
экзамена. Так, профильную 
математику, по данным на 
20 января, запланировали 
сдавать 116 выпускников, ба-
зовую – 78. 

Традиционно лидером 
среди предметов по выбору 
стало обществознание – его 

предпочли 105 школьников. 
Радует, что технические пред-
меты набирают популярность: 
48 учащихся будут экзамено-
ваться по информатике, 42 
– по физике. Знание истории 
продемонстрируют 36 школь-
ников, на вопросы ЕГЭ по 
биологии ответят 34 ученика. 
23 выпускника остановили 
свой выбор на химии, 19 – не 
испугались ЕГЭ по английско-
му языку. Литературу будут 
сдавать 16 учащихся. На по-
следнем месте в рейтинге до-
бровольного ЕГЭ – география, 
на экзамен по этому предмету 
заявилось три человека. 

А всего к испытаниям Еди-
ным госэкзаменом-2020 гото-
вятся 197 салдинских выпуск-
ников.

В аутсайдерах – 
география  

В нынешнем году, как и в 
предыдущие, запись в пер-
вые классы начнётся 1 фев-
раля. По предварительным 
данным, школы Верхнесал-
динского городского окру-
га должны будут зачислить 
510 первоклашек.

Заявление на приём в пер-
вый класс с 1 февраля подают 
родители детей, проживаю-
щих на закреплённых за шко-
лами территориях. А те, кто 
живёт в другом районе, смо-
гут претендовать на свобод-
ные места в школах в период 
с 1 июля по 5 сентября. 

Зачисление в школу будет 
проходить в три этапа. 

Первый – подача заявле-
ния. Второй – предоставле-
ние документов. Третий – при-
нятие решения руководством 
школы о зачислении ребёнка 
в первый класс или об отказе 
в зачислении.

Подать заявление в шко-
лу можно несколькими спо-
собами: через федеральную 
государственную информа-
ционную систему «Единый 
портал государственных и му-
ниципальных услуг» (https://
www.gosuslugi.ru), портал 
образовательных услуг 
(https://edu.egov66.ru), через 
многофункциональный центр 
«Мои документы» или непо-
средственно в школе.

Для подачи электронно-
го заявления родитель под-
тверждает согласие на обра-
ботку персональных данных 
и факт ознакомления и со-
гласия с условиями и поряд-
ком предоставления услуги 
в электронной форме; пере-
ходит по ссылке на экранную 
форму заявления; заполняет 
форму электронного заявле-
ния; подтверждает достовер-
ность сообщённых сведений; 
отправляет заполненное 
электронное заявление; по-
лучает в «Личном кабинете» 
и по электронной почте уве-
домление, подтверждающее, 
что заявление принято на 
обработку, в уведомлении 
указываются идентификаци-
онный номер, дата и время 
направления электронного 
заявления.

Заполняя электронное за-
явление, родитель имеет воз-
можность указать наличие 
преимущественного права 
или льготы при зачислении 
ребёнка на обучение в кон-
кретной школе.

Напомним, со 2 декабря 
2019 года действует норма, 
предусматривающая, что бра-
тья и сёстры с единым местом 
жительства имеют право по-
сещать один детский сад и 
учиться в одной школе. 

Для приёма в первый класс 

необходимо предоставить в 
образовательную организа-
цию свидетельство о рожде-
нии ребёнка, свидетельство 
о его регистрации по месту 
жительства или по месту 
пребывания на закреплён-
ной территории, документы, 
подтверждающие преимуще-
ственное право зачисления в 
конкретное учебное заведе-
ние. 

Документы представля-
ются лично родителем или 
законным представителем 
ребёнка при предъявлении 
оригинала документа, удо-
стоверяющего личность ро-
дителя, непосредственно в 
школу. 

Иностранные граждане 
и лица без гражданства все 
документы представляют на 
русском языке или вместе с 
заверенным в установленном 
порядке переводом на рус-
ский язык.

Документами, подтвержда-
ющими проживание ребёнка 
на закреплённой территории, 
являются:

– свидетельство о реги-
страции ребёнка по месту 
жительства (форма № 8);

– свидетельство о реги-
страции ребёнка по месту 
пребывания (форма № 3);

– паспорт одного из ро-
дителей или законных пред-

ставителей с отметкой о 
регистрации по месту жи-
тельства;

– справка о регистрации 
по форме № 9 (равнозначно 
выписка из домовой книги);

– документы, подтвержда-
ющие право пользования жи-
лым помещением ребёнком 
или его родителем (свиде-
тельство о государственной 
регистрации права собствен-
ности на жилое помещение, 
договор безвозмездного 
пользования жилым помеще-
нием и другие).

 
Зачисление в первый 

класс оформляется приказом 
образовательной организа-
ции в течение семи рабочих 
дней после приёма докумен-
тов.

Приказы о зачислении в 
первый класс образователь-
ной организации размеща-
ются на информационном 
стенде школы в день их из-
дания.

При принятии решения об 
отказе в зачислении в первый 
класс руководство школы в 
течение трёх рабочих дней 
направляет родителю уве-
домление об этом. 

С этим уведомлением 
представители ребёнка могут 
обратиться в Управление об-
разования.

В школу – по прописке

АЖИОТАЖ
В ПУШКИНСКОЙ

18 января глава Верх-
несалдинского городского 
округа подписал поста-
новление «О закреплении 
территорий за муници-
пальными общеобразова-
тельными организация-
ми». 

Родители первоклассни-
ков могут познакомиться с 
содержанием этого докумен-
та либо на сайте администра-
ции округа, либо на сайтах 
школ. «Новатор» публикует 
адреса, приписанные к двум 
школам – школам, где наблю-
дается ажиотах при записи 
детей в 1 класс. 

В прошлом году в школу 
№ 1 имени Пушкина было 
подано заявлений в три раза 
больше, чем мест в первых 
классах. Ожидается, что и 
1 февраля 2020 года сюда с 
заявлениями о приёме детей 
обратится значительно боль-
шее число, чем возможности 
приёма. Кого зачислят в Пер-
вую в первую очередь? Тех, 
кто проживает и зарегистри-
рован по адресам: чётные 
дома с № 14 до 52 по улице 
Ленина, домах с № 1 по 50 
улицы Калинина, с дома № 1 
по 48 улицы Кирова, чётные 
дома до № 58 и нечётные до 
№ 41 улицы Карла Либкнех-
та, дома с № 1 по 38 улицы 
Парижской Коммуны, чётные 
дома до № 60 и нечётные 
до № 45 улицы 25 Октября, 
№ 1-40 улицы Рабочей Моло-
дёжи, чётные дома до № 34 
и нечётные до № 19 улицы 
Урицкого, чётные дома до 
№ 48 и нечётные до № 33 ули-
цы Красноармейская, № 1-41 
улицы Чкалова, № 1-31 улицы 
Орджоникидзе, № 1-21 улицы 
Изобретателей, № 1-15 улицы 
Комсомольская, № 20-55 ули-
цы III Интернационала, чёт-
ные дома до № 12 и нечётные 
до № 37 улицы 1 Мая, чётные 
дома до № 24 и нечётные до 
№ 9 улицы Карла Маркса, 
чётные дома № 22-38 и не-
чётные на всём протяжении 
улицы Туристов, с № 13 ули-
цы Крупской, № 1-36А улицы 
Энгельса, № 1, 2, 2А, 2Б ули-
цы Пролетарская, а также на 
всём протяжении улиц Ев-
стигнеева, 8-й посёлок, Ма-
мина-Сибиряка, Северная.

Претендовать на место 
в 1 классе школы №2 могут 
юные жители, зарегистри-
рованные в чётных домах 
№ 2-10, 10/1, 10/2 улицы Во-
ронова, домах № 66/1, 66/2, 
68, 68А, 68/1, 68/2, 70/1, 70/2, 
72, 72/1, 74, 74А, 76, 76/1, 
76/2, 78, 78А, 78/1, 80, 81/1, 
81/2, 81/3, 81/4, 81/5, 83/1, 
83/2, 83/3, 83/4, 85/1, 85/2, 
93/1, 93/3, 93/4, 97/1, 99, 99/2, 
99/3, 99/4 улицы Энгельса, 
домах № 75, 77, 77/1, 77/2, 79, 
79/1, 81, 83, 85, 87, 89, 151, 153 
улицы Карла Маркса, домов 
№ 1-12 улицы Районной.

Материалы подготовила Елена СКУРИХИНА
телефон 6-11-14
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Верхнесалдинская детская школа 
искусств начала подготовку к шесто-
му конкурсу-фестивалю «Музыкаль-
ная шкатулка», который пройдёт 
весной 2020-го. А в самом начале 
наступившего года школа получила 
замечательный подарок – рояль. О 
том, кто выступил в роли щедрого 
Деда Мороза и о других фактах из 
жизни Школы искусств – в интервью  
с её директором Еленой СУРОВОЙ.

– Отличная новость из Школы ис-
кусств долетела до «Новатора»: вам 
подарили новый рояль. Елена Бори-
совна, расскажите, кто он такой, этот 
щедрый Дед Мороз?

– Этот щедрый Дед Мороз – Игорь 
Ефимович Райхельсон и  благотвори-
тельный фонд развития и поддержки 
современной музыкальной художе-
ственной культуры «Т ФОНД». Счастье, 
которое охватило нас, трудно описать 
словами. Подарок для школы и детей 
просто бесценен. И он как нельзя кста-
ти. Но, надо сказать, что такого рода по-
дарок мы получаем уже во второй раз. 
В 2012 году Михаил Викторович Воево-
дин, генеральный директор Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА, и Игорь Ефимо-
вич Райхельсон уже презентовали нам 
концертный рояль Kawai, а в этот раз 
мы стали обладателями небольшого 
кабинетного рояля Yamaha. Мы безум-
но рады, ведь купить такой инструмент 
школе сложно.

Это акустический инструмент очень 
хорошего качества. В нём всё, что не-
обходимо для отличного исполнения, 
это особенно важно для таких больших 
событий, как Всероссийский фести-
валь-конкурс «Музыкальная шкатулка». 
Уровень участников конкурса, уровень  
членов жюри, дающих концерты для го-
рожан, уровень гостей фестиваля очень 
высок. И музыкальные инструменты 
должны соответствовать этому уровню. 
С новым роялем нам не придётся крас-
неть, мы уверены в его возможностях! 

А сейчас роялю необходимо немно-
го «отдохнуть» после транспортировки. 
Через некоторое время мы его настро-
им и начнём разыгрывать. На это потре-
буется 2-3 месяца, но к «Музыкальной 
шкатулке» он будет во всеоружии.

– А какие ещё приобретения по-
зволила себе школа в прошлом году, 
и что планирует купить в нынешнем?

– Был ещё один замечательный по-
дарок – фортепиано «Николай Рубин-
штейн» отечественной фирмы «Аккорд». 
Это фабрика, выпускающая пианино 
и рояли. Подарок был инициирован 
Министерством культуры для многих 
школ области. Фортепиано стоит около 
350 тысяч рублей. Мы понимаем, что 
цифровые инструменты дешевле, но 
для воспитания детей в традициях ака-
демического образования нам нужны 
акустические инструменты.

За счёт бюджетных средств в про-
шлом году мы приобрели пианино 
Yamaha и отремонтировали концерт-

ные залы, а на внебюджетные обновили 
кресла в залах и холлах школы. 

Есть ещё очень хорошая новость: 
нашу школу включили в национальный 
проект «Культура», а это значит – в 
2021 году нам выделят более семи мил-
лионов рублей на приобретение  музы-
кальных инструментов и оборудования. 
У нас появится ещё несколько пианино, 
концертных скрипок, виолончелей, ба-
лалаек. Приобретём домры, баяны, ак-
кордеоны, саксофоны, флейты, гобои, 
гитары. Хочется, чтобы школа имела и 
новейшие интерактивные панели, но-
вое звуковое оборудование, лицензи-
онное программное обеспечение и со-
временные учебные пособия.

– Елена Борисовна, теперь о кон-
тенте обучения и контингенте уча-
щихся. Правда ли, что школа намере-
на открыть отделение для взрослых? 
Придётся ли переименовывать Дет-
скую школу искусств, имея в виду, 
что её воспитанники выйдут за воз-
растные рамки детства?

– Наша лицензия подразумевает 
обучение как детей, так и взрослых, 
поэтому речи о переименовании не 
идёт. Открытия отделения для взрос-
лых не планируется. Обучение взрос-
лых – всё это уже есть в рамках обра-
зовательных программ на отделении 
платных услуг. К нам приходят взрос-
лые горожане, желающие научиться 
рисовать, танцевать и играть на музы-
кальных инструментах.

Цены не отличаются от детских – та-
рифы едины как для взрослых, так и для 
детей, а расписание занятий мы под-
страиваем под рабочий график учени-
ка. Для примера, если вы идёте учиться 
индивидуально на каком-то музыкаль-
ном инструменте, то четыре занятия в 

месяц будут стоить 1 300 рублей. Если 
это групповое занятие, то от 1 000 до 
1 500 рублей в месяц.

– Елена Борисовна, пользуясь 
нашей встречей, хотелось бы пого-
ворить и о Вашей общественной де-
ятельности. Ваш депутатский стаж – 
более двух лет. Что из предвыборной 
программы удалось реализовать? 
Какие задачи предстоит решить по 
вашему округу в ближайшие три 
года ваших полномочий?

– У меня на столе всегда лежат те-
зисы предвыборной программы. Это 
мой рабочий документ. Главная задача 
– ориентация на конечный результат. 
Пока ещё середина пути, многое толь-
ко в работе, но кое-что сделано. Напри-
мер, отремонтирована пока небольшая 
часть дорог в моём избирательном  
округе № 5. Территориально это ули-
цы Пролетарская, Советская и участки  
улиц Энгельса и Карла Маркса.

Состояние дороги на улице Берего-
вая не выдерживало никакой критики. 
Дороги, можно сказать, не было. На се-
годня она укреплена и отсыпана. Надо 
отдать должное  жителям улиц Берего-
вая и Советская, которые активно вклю-
чились в процесс ремонта.

Сделана дорога между многоэтаж-
ными домами от улицы Карла Маркса 
до Энгельса. С 2020 года постепенно 
начнут ремонтироваться и внутридво-
ровые дороги.

Одно из самых сложных моих про-
граммных заявлений – парк Металлур-
гов и пляж возле него. Эту территорию 
хочется благоустроить. Многие видели, 
что произошло в Нижнем Тагиле, как 
преобразилась набережная. Очень хо-
чется, чтобы и в Верхней Салде наш кра-
сивый пруд можно было бы рассматри-

вать как территорию отдыха горожан. 
И мы готовы двигаться в направлении 
благоустройства парка и пруда. Сейчас 
мною сделан запрос на разработку ди-
зайн-проекта нашей набережной. Как 
только он будет готов, мы вынесем его 
на публичные слушания, а дальше бу-
дем искать источники финансирования. 

– И вернёмся к искусству. В ны-
нешнем году пройдёт уже шестая 
«Музыкальная шкатулка». Чем она 
будет отличаться от предыдущих? 
«Шкатулка» избаловала салдинцев 
выступлениями Бутмана, Райхель-
сона, а какие были концерты «Музы-
канты – детям»! Такая высокая план-
ка! Ждать нам в этом году таких же 
супергостей фестиваля?

– Да, это уже шестой фестиваль, и он 
проходит благодаря не только нашему 
коллективу. В этом огромная заслуга 
Марины Александровны Воронковой, 
директора по связям с общественно-
стью Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
которая берёт на себя большую часть 
организационных моментов. 

Мы вновь ожидаем, что наше жюри 
будет состоять из Больших музыкантов 
– исполнителей высочайшего уровня. 
Мы пригласили таких известных людей, 
как Миру Алексеевну Марченко, пре-
подавателя специального фортепиано 
Центральной музыкальной школы при 
Московской государственной консерва-
тории имени Петра Чайковского; Сергея 
Анатольевича Журавеля, преподавателя 
флейты Центральной Московской школы, 
солиста Национального филармониче-
ского оркестра России; Татьяну Полозову, 
преподавателя Центральной Московской 
школы, обладателя титула «Лучший педа-
гог России-2013»; Николая Солоновича, 
заслуженного артиста России, доцента 
кафедры камерного ансамбля и квартета 
Московской государственной консерва-
тории. 

С ними же Надежда Дмитриенко, ла-
уреат международных и Всероссийских 
конкурсов среди исполнителей на на-
родных инструментах, старший препо-
даватель Государственного музыкаль-
но-педагогического института имени 
Ипполитова-Иванова. А также Иосиф 
Пурица, баянист-виртуоз, художествен-
ный руководитель Международного 
фестиваля «Баян в XXI веке», артист Во-
енно-Воздушных Сил. Мария Смердова, 
художественный руководитель Между-
народного фестиваля «Великие имена 
искусства», Всероссийского фестива-
ля-конкурса «Волшебство звука», член 
экспертной группы Международного 
Благотворительного Фонда Владимира 
Спивакова, Дмитрий Онищенко, Мария 
Теплякова и другие.

Ещё раз хочу поблагодарить Игоря 
Райхельсона и Корпорацию ВСМПО-
АВИСМА за помощь и поддержку в ор-
ганизации конкурса. Пользуясь случа-
ем, приглашаю всех на «Музыкальную 
шкатулку-2020», которая пройдёт 11 и 
12 апреля в Детской школе искусств.

Юлия ВЕРШИНИНА

Новые звуки 
Музыкальной шкатулки 

НАС ВДОХНОВЛЯЮЩАЯ МУЗА
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«Отзеркалить» жизнь
МИР УВЛЕЧЕНИЙ

«Когда появились телефоны с ка-
мерами, помню, начал фотографи-
ровать всё подряд: сюжеты жизни 
в школе, институте. А потом вдруг 
захотелось разобраться в искусстве 
фотографии глубже» – так рассказы-
вает про начало своего творческого 
пути Вадим Самсонов, инженер-тех-
нолог цеха № 32 ВСМПО и фотоху-
дожник.

Первые художественные снимки 
Вадим начал делать уже на цифровую 
«мыльницу», а шесть лет назад купил 
полупрофессиональную «зеркалку» 
Olimpus, которая и до сих пор всегда 
под рукой. 

В декабре 2019 года в администра-
тивном корпусе литейного состоялась 
уже третья выставка фоторабот Вадима. 
А самые первые вернисажи проходили 
прямо в цеховых интерьерах, благода-
ря чему они ещё сочнее и живее пред-
ставали перед взглядом коллег-зрите-
лей. 

– Художественные фотографии соз-
даются не для того, чтобы лежать на 
полке или копиться на жёстком диске. 
Они для того, чтобы делиться с людь-
ми, – уверен автор. – Во время первой 
выставки люди от неожиданности 
просто останавливались у стендов с 
открытым ртом. Эти сюжеты из жиз-
ни у каждого вызвали свои эмоции!

Невозможно не умилиться при взгля-
де на бабушку с пакетом хлебных кро-
шек, которую обступило стадо коз, или 
на белку, что спасается в кроне город-
ского тополя от кота и всего на секунду 
замирает, чтобы быть «пойманной» в 
объектив фотохудожника. 

Животные – одни из самых любимых 

объектов съёмки. «Очень люблю котов 
и кошек, их грацию, не зря им полмира 
поклоняется», – говорит фотограф. Ча-
сто позирует хозяину рыжая Муся, и с 
уличными котами он умеет «договари-
ваться». Поэтому зачастую, как говорит-
ся, на ловца и зверь бежит.

Но не меньшее искусство для Вадима 
– «ухватить за хвост» предзакатный луч 
солнца или бабочку за секунду до взлё-
та, или неповторимое спокойствие утра 
на реке Чусовая.

– Меня в своё время вдохновили лако-
ничные пейзажи известного английско-
го фотохудожника Майкла Кенна. Я сна-

чала пробовал копировать мастера, 
искал схожие сюжеты, а потом уже на-
чал искать собственный стиль, – рас-
сказывает инженер. 

Кстати, некоторые фотографии соз-
давались именно с точным инженер-
ным расчётом. Например, звёздные 
треки на большой выдержке Вадим ло-
вил в шести километрах от Качканара, 
в морозную ночь при температуре -36. 
До места съёмки шагал на лыжах, по-
дальше от городских огней, а запасные 
аккумуляторы для фотоаппарата ото-
гревал в варежках. Целая ночь – ради 
одной сказочной фотографии!

Время, которое Вадим прожил в Кач-
канаре, было богатым на интересные 
кадры. Именно на Качканарском ГОКе 
после окончания университета тагиль-
чанин начинал трудовую биографию 
металлурга. На ВСМПО устроился три 
года назад и сразу зарекомендовал 
себя хорошим специалистом и актив-
ным участником производственной 
жизни. 

Например, в 2019 году в научно-тех-
нической конференции молодых спе-
циалистов, заняв третье место в секции 
«Плавильное производство» со своим 
проектом о защитных экранах для при-
варки огарков. 

Производственные пейзажи не 
мешают ему замечать прекрасное в 
буднях. Вадим Самсонов старается 
«зеркалить» жизнь в каждом из своих 
путешествий: в Тюмень, в Пермский 
край, к родственникам в Хакасию, рай-
он Саяно-Шушенской ГЭС. Эксперимен-
тирует с техниками и объективами. И 
искренне считает, что распечатанные 
снимки вызывают гораздо больше эмо-
ций, чем даже самые красивые картин-
ки в интернете. 

– В интернете даже самый прекрас-
ный кадр может легко затеряться и 
не найти своего ценителя. И уж точно 
никакие лайки в соцсетях не заменят 
ощущения, когда коллеги просят твои 
фотографии, чтобы украсить ими ка-
бинет или табельную, – говорит фото-
художник.

Новая встреча с прекрасным, уви-
денным глазами Вадима Самсонова, на-
верняка уже не за горами.

Ксения СОЛОВЬЁВА
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Приходите в мой дом!
«Главное – жить, а не доживать!» 

– таков девиз Геннадия Берстенёва, 
который готовится принимать го-
стей на своё 85-летие. Геннадий За-
харович более 40 лет трудился в Кор-
порации, имеет звание «Почётный 
ветеран труда ВСМПО» и множество 
других наград за доблестный труд 
и активную общественную деятель-
ность. 

Установка радоваться каждому ново-
му дню, чаще улыбаться и любить се-
мью действительно творит чудеса.

– С ним не соскучишься, – утверждает 
супруга юбиляра Галина Григорьевна, 
заботящаяся о муже с большим усерди-
ем, устраивая традиционно по средам 
семейные обеды, на которые приходят 
родные люди. А он в благодарность 
осыпает её комплиментами и признаёт-
ся, что в его возрасте видеться с детьми 
и внуками нужно как можно чаще.

– Я «тысячником» был – десятым в 
семье, – уточняет юбиляр. 

Мама Геннадия Захаровича – Ната-
лья Минеевна, родив десятого ребён-
ка, получила 1 000 рублей, которые 
очень пригодились, когда отец перевёз 
семью из родной живописной дерев-
ни Берстенёво в Басьяновский. Уехал, 
протестуя несправедливому решению 
местного председателя сельсовета уре-
зать их огород на целую сотку в пользу 
церкви. 

Сегодня самому младшему сыну За-
хара Михайловича – Геннадию – Бог 
продляет жизнь и даёт силы, в том чис-
ле и для того, чтобы он успел рассказать 
потомкам о корнях рода Берстенёвых. 

На тех самых традиционных семейных 
застольях и вспоминает Геннадий Заха-
рович о своих предках и своём житье-
бытье. А рассказать есть что! 

Начинал токарем. Дорос до началь-
ника цеха № 14, затем руководил 54-м, 
потом ему доверили быть директором 
трубопрофильного завода (в то время 
ВСМПО разделялся на заводы – прим. 
редакции). 

– Работу выбирал с душой. Но шёл 
туда, куда позовут, никогда не отказы-
вался, наверное, поэтому так благопо-
лучно всё и сложилось. Всегда старался 
оставить после себя добрый след.

Компанейский, с юмором, Захарыч 
всегда был и до сих пор остаётся душой 
компании: и песню споёт, и забавный 
случай расскажет. О здоровье шутит так:

– Раньше было самочувствие по воз-
расту, теперь – по погоде. 

Сопротивляясь болезням, Геннадий 
Захарович ежедневно преодолевает 
ступеньки пяти этажей, чтобы выйти на 
улицу, пообщаться с соседями. Засижи-
ваться в квартире нельзя, движение – 
это жизнь!

На встречу с корреспондентами 
Геннадий Захарович вышел в новых 
джинсах, модной сорочке, с красивым 

шейным платком, которые Дед Мороз 
положил ему под ёлку. О подарке по-
заботилась любимая жена, опровер-
гая пенсионерский принцип «трёх Д»: 
«Донашиваю, Доедаю, Доживаю». Ген-
надий Захарович, облачившись в об-
новку, заявил, что новая вещь делает 
человека моложе и поднимает настро-
ение, а ещё представил пенсионер-
ские «три Д» в новой интерпретации: 
«Добро Должно Действовать». И это 
здорово!

Когда берёшь интервью у человека 
в солидном возрасте, всегда хочется 
узнать секреты его долголетия. Самый 
первый секрет от Геннадия Захаровича 
– умеренность во всём. Он соблюдает 
пост, устраивает себе разгрузочные дни 
и на белую зависть всем окружающим 
уже много-много лет находится в одном 
весе и в одном размере.

И дальше по списку из секретов Бер-
стенёва: «Жизнь надо прожить честно, и 
самое главное, чтобы в этой жизни было 
много друзей, в которых ты бы находил 
отклик своей души». Один из таких са-
мых закадычных – Адольф Трубин:

– Мы дружим 59 лет. Никогда не ссори-
лись. Мировой парень! А самое главное, 
двери его дома всегда открыты, – соби-
раясь на юбилей к Берстенёву, проком-
ментировал Адольф Николаевич. 

Вот и Геннадий Захарович в конце 
беседы, видимо, находясь на одной 
волне с другом, пропел: «Приходите в 
мой дом, мои двери открыты, буду пес-
ни вам петь и вином угощать». Да будет 
так! До ста лет Вам, Геннадий Захарович, 
бодрости и жажды жизни! 

ПОКОЛЕНИЕ МУДРОСТИ 

Очистить помыслы 
Крещенской ночью, с 18 на 

19 января, более ста верхнесалдин-
цев окунулись в ледяную купель, 
оборудованную на пруду возле ло-
дочной станции. 

Замечено, чем ниже температура 
воздуха, тем комфортнее чувствуешь 
себя в воде. В нынешнем году без кре-
щенских морозов (термометр пока-
зал минус 12) желающих искупаться в 
ледяной воде было не так много, как 
обычно. 

Безопасность на территории лодоч-
ной станции поддерживали представи-
тели оперативных служб: полиции, ско-
рой медицинской помощи, пожарные, 
спасатели, инструкторы дайвинг-клуба 
«Афалина». 

Для удобства входящих в воду на 
пруду установили тёплую палатку, где 
можно было переодеться и выпить го-
рячего чая. 

Путь из обогреваемого помещения 
к проруби салдинцы преодолевали по 
соломе и лапнику. Прошагав по ним в 
лёгкой обуви или добежав босиком до 
местной иордани, смельчаки погружа-
лись в прорубь:

– Сначала мне стало невыносимо 
жарко, потом холодно, теперь вот 
снова жарко, – поделился впечатле-
ниями  Сергей Анисимов, девяти-
классник школы № 9 «Мыс Доброй 
Надежды». 

– Для меня это пятое омовение в кре-
щенскую ночь. Я заметил, что энергии и 

здоровья после такого закаливания хва-
тает примерно на полгода, – констати-
ровал Радик Сайфуллин, стропальщик 
предприятия «Альтернатива-ЕК».

– Сегодня я окунался впервые. Сделал 
это ради интереса, ощущения супер, 
очень бодрит! – растираясь полотен-
цем, сообщил корреспонденту газеты 

«Новатор» Алексей Илюшкин, инженер-
технолог цеха № 22 ВСМПО. 

– Вода прекрасная, но всё-таки она 
кажется теплее, когда на улице за ми-
нус 20, – сказал Стас Моисеев, индиви-
дуальный предприниматель. 

В освящённую настоятелями Храма 
Иоанна Богослова воду бесстрашно 
окунались салдинцы разного возраста: 
от подростов до пенсионеров. Одна се-
мейная пара пришла на пруд с младен-
цем, которому окропили ножки.

...Трудно было понять, для кого это 
окунание стало действительно рели-
гиозным обрядом очищения мыслей 
и тела, а для кого – неким флешмобом 
для демонстрации купальников и соб-
ственной крутизны... Иногда часы кре-
щенской ночи больше напоминали мас-
совку для репортажа в Инстаграме... 

Но хочется верить, что всё-таки боль-
шинство тех, кто, преодолев страх, во-
шёл в ледяную воду, были искренними 
в своём стремлении выйти из иордани 
со светлыми мыслями и добрыми наме-
рениями.

Елена ШАШКОВА

 Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО
телефон 6-11-14

КРЕЩЕНИЕ
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Зарегистрировался, полу-
чил номер, потуже затянул 
шнурки и вперёд – скользить 
по ледовым дорожкам! Каж-
дый год в середине января, 
в самый разгар второго эта-
па комплексной спартакиа-
ды трудящихся Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА проводят-
ся соревнования по шорт-
треку. Любителей этого 
вида спорта на ВСМПО хоть 
отбавляй. Два дня – 15 и 
16 января – в ледовом мане-
же стадиона «Старт» собира-
лись сотни фанатов бега на 
«ножах».

В зрелищных забегах по 
шорт-треку принимали участие 
работники разного возраста и 
уровня физической подготов-
ки. Опытные физкультурники 
проходили дистанцию быстро 
и красиво, а новички изо всех 
сил старались не упасть сами и 
не уронить спортивную честь 
своего цеха.

Традиционно для удобства 
заводчан, работающих в раз-
ных сменах, старты разделили 
по времени на два этапа. Пер-
вая группа спортсменов за-

ступила на лёд утром, вторая 
– ближе к вечеру. По правилам 
соревнований мужчинам пред-
стояло пробежать 500 метров, 
женщинам – 300.

Первыми вышли на лёд 
представительницы прекрас-
ного пола. Девушки проходили 
ледовые виражи аккуратно и 
осторожно, не показав рекорд-
ных скоростей. Но зато проде-
монстрировали красоту дви-
жений и грациозность. 

Отдельный респект вете-
ранам корпоративного спор-
та – Татьяне Семёновой и 
Галине Крохиной. Опытные 
спортсменки не пропускают 
ни одного соревнования спар-
такиады, добывая победные 
очки родным цехам. 

Татьяна Андреевна и Галина 
Андреевна, являясь постоян-
ными соперницами в своей 
возрастной группе «60 плюс», 
дают фору даже самым моло-
дым участникам корпоратив-
ных состязаний по многим ви-
дам спорта. 

– Сегодня прекрасный лёд 
и отличная организация со-
ревнований. Кстати, катаюсь 

я на стадионе «Старт» уже 
42 года! Конькобежный спорт 
приносит мне огромное удо-
вольствие и добавляет мо-
лодой энергии, – поделилась 
после забега Галина Крохина, 
ветеран цеха № 51.

Татьяна Семёнова, многие 
годы проработавшая в цехе 
№ 32, где 20 лет была физоргом, 
и сейчас одна из самых актив-
ных участниц спортивной жиз-
ни завода. 

– На этих коньках я про-
бегала всю свою молодость, 
– показывает Татьяна Андре-
евна свои раритетные «ножи» 
советского времени. – В юно-
сти я выступала за команду 
«Зенит», защищала спортив-
ную честь города и завода. У 
нас была шикарная команда, 
в состав которой входили и 
мастера спорта – Анатолий 
Пензин, Александр Бабушкин. 
Заливали лёд под открытым 
небом. В 60-70 годы бег на 
коньках собирал на трибунах 
много зрителей, несмотря на 
морозы тогдашних уральских 
зим. Ведь в этом виде спорта, 
в отличие, скажем от лыж, 

вся борьба соперников, от 
старта до финиша, проходит 
перед глазами болельщиков, 
и сразу видно, кто чего сто-
ит. Наш «Зенит» выступал по 
всей Свердловской области, 
и часто мы были призёрами и 
победителями конькобежных 
соревнований, – вспоминает 
Татьяна Семёнова.

Но вернёмся на ледо-
вые дорожки, куда вслед 
за девушками вышли муж-
чины. И что тут началось! 
Бескомпромиссная борьба, 
драйв и азарт! На огромной 
скорости спортсмены проле-
тали повороты своей дистан-
ции, иногда еле удерживаясь 
на ногах, каждый хотел стать 
победителем. Конькобежцы 
стартовали парами, и эти дуэли 
на «ножах» вызывали такую ак-
тивную реакцию болельщиков, 
что любой хоккейный матч мог 
бы позавидовать. 

А результаты первенства 
ВСМПО по шорт-треку таковы. 
У мужчин в возрастной группе 
от 16 до 29 лет лидером стал 
Александр Комелин, токарь 
цеха № 32. В категории от 30 до 

39 лет лучшее время показал 
Михаил Степанов, плавиль-
щик цеха № 32. В возрастной 
группе от 40 до 49 лет золото 
досталось Дмитрию Бубнову, 
рабочему по комплексному об-
служиванию цеха № 51. У муж-
чин постарше, от 50 до 59 лет, 
победил Олег Афонькин, вах-
тёр цеха № 51. Среди спорт-
сменов в возрасте от 60 лет и 
старше никто не догнал Вале-
рия Юшкина, электромонтёра 
цеха № 51.

У женщин в возрастной ка-
тегории от 16 до 29 лет первое 
место заняла Янина Савельева, 
тренер цеха № 51. Её колле-
га по цеху Екатерина Кортева 
была самой быстрой в группе 
спортсменов в возрасте от 30 
до 39 лет. На высшую ступень 
пьедестала почёта в категории 
от 40 до 49 лет поднялась Ири-
на Дьячкова, техник по подго-
товке производства цеха № 13. 
В группе спортсменок в воз-
расте от 50 до 59 лет победила 
Елена Колонистова, инженер-
технолог цеха № 8. Ветеран-
ское золото завоевала Галина 
Крохина.

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Наш конёк – скорость и азарт 
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• В ноябре прошлого года 
салдинские богатыри – Руслан 
Юсупов, прокатчик цеха № 16 и 
Максим Волков, обработчик по-
верхностных пороков металла 
цеха № 22, успешно выступили в 
Екатеринбурге на Кубке России 
по тяжёлой атлетике среди стар-
ших возрастных групп. Эти со-
стязания объединили около двух 
сотен спортсменов из более чем 
40 регионов страны и ближнего 
зарубежья. 

Среди штангистов в возрасте от 
30 до 35 лет салдинец Руслан Юсу-
пов, выступавший в весовой катего-
рии до 96 килограммов, стал сере-
бряным призёром соревнований. 

В категории до 102 килограммов 
в сборную Свердловской обла-
сти был заявлен салдинский атлет 
Максим Волков. Многолетняя под-
готовка и качественная размин-
ка позволили спортсмену удачно 
выполнить все шесть подходов и 
стать абсолютным чемпионом всего 
дивизиона. А также Максим устано-
вил новый рекорд России в рывке – 
139 килограммов.

• С 7 по 9 января в спортивном 
комплексе «Курганово» Екате-
ринбурга прошёл турнир по хок-
кею «Уральский вызов» среди 
юношей 2011 года рождения. 

В турнире приняло участие семь 
сильнейших команд Свердловской 
области: «Спартаковец», «СКА-
Юность», «Авто-Спартаковец» из 
Екатеринбурга, «Красная Звезда» из 
Краснокамска, «Энергия» из посёл-
ка Рефтинского и «Титан» из Верх-
ней Салды. 

Обладателями победного кубка 
стали хоккеисты из Краснокамска, 
серебро турнира досталось сал-
динскому «Титану», бронзу завоева-
ли спортсмены «Спартаковца».

• В зале игровых видов спорта 
спортивного комплекса «Чайка» 
стартовал Кубок ВСМПО по волей-
болу среди мужских команд.

Расписание ближайших игр:
23 января 
18.00 – цех № 10 и цех № 21
19.00 – цех № 32 и цех № 2
28 января 
18.00 – цех № 22 и ВСАМК

Расписание игр женских команд:
24 января
19.00 – цех № 2 и ВСАМК
20.00 – цех № 51 и цех № 10
27 января
19.00 – цех № 32 и сборная 

№ 12/65
20.00 – цех № 22 и команда «Ти-

тан»

• 25 января в спортивно-оздо-
ровительном комплексе «Мельнич-
ная» пройдёт командный спринт по 
лыжным гонкам в зачёт комплекс-
ной спартакиады ВСМПО. Начало 
соревнований: 

11.00 – женские команды
12.00 – мужские команды пер-

вой группы цехов
13.00 – мужские команды второй 

и третьей группы цехов

В ПОБЕДНЫХ копилках

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

Праздник на льду 
и... пустые трибуны

Ледовый манеж физкультурно-
спортивного комплекса «Старт» 
19 января стал ареной открытого 
первенства Корпорации ВСМПО-
АВИСМА по фигурному катанию, уча-
стие в котором приняли 140 фигури-
стов из пяти городов Свердловской 
области: Екатеринбурга, Нижнего 
Тагила, Верхней Салды, Лесного и Се-
рова.

Первыми в борьбу за медали вступи-
ли самые маленькие спортсмены. Они 
соперничали друг с другом в короткой 
программе. Было удивительно видеть, 
как эти пятилетние крохи выполняют 
номера, которые не каждому взросло-
му по силам. 

Кто никогда не вставал на коньки, 
вряд ли поймёт, сколько усилий нужно 
приложить, чтобы, совершая прыжок, 
приземлиться на лезвие конька и не 
упасть. А эти смелые малышки после 
прыжка, не снижая скорости, продол-
жали кататься и точно выполнять тех-
нические элементы своей программы.

На первенстве Корпорации ВСМПО-
АВИСМА выступали фигуристы от но-
вичков до опытных спортсменов, име-
ющих разные разряды. Для получения 
оценки жюри малышам нужно было 

представить один номер. Для фигури-
стов со спортивными разрядами со-
ревнования состояли из двух этапов: 
короткой и произвольной программы.

Все элементы программы оценива-
лись жюри индивидуально. Каждый 
член судейской коллегии независимо 
друг от друга выставлял за выступле-
ние свою оценку. Все номера сни-
мались на видео, чтобы при возник-
новении спорных вопросов ещё раз 
просмотреть, как был выполнен тот 
или иной элемент.

Перед соревнованиями Алексан-
дра Сизова, юная фигуристка секции 
ВСМПО, каждый день упорно оттачи-
вала на льду элемент вращения либела 
(ласточка). 

– На тренировках Саше никак не уда-
валось выполнить либелу без ошибки, а 
сегодня на соревнованиях она показала 
идеальные вращения, отлично отка-
тала программу и заняла среди девочек 
с третьим юношеским разрядом чет-
вёртое место, уступив сильным сопер-
ницам, – рассказала тренер цеха № 51 
Янина Савельева.

Чемпионкой в этой группе стала 
наша Диана Гурина. А в номинации 
«Юный фигурист» салдинские спорт-

сменки – Полина Поединщикова и По-
лина Тяглова, получив лучшие оценки 
судей, завоевали золото и серебро пер-
венства.

Воспитанницы корпоративной сек-
ции фигурного катания под руковод-
ством Екатерины Кортевой и Янины Са-
вельевой очень достойно представили 
свою команду на первенстве. Хотя, ко-
нечно, волновались. Вместе с девчонка-
ми переживали и их главные болельщи-
ки – родители, которые поддерживали 
и подбадривали своих чад.

Каждый номер был незабываемым: 
одни фигуристки, как бабочки, порха-
ли по льду, выбрав для номера задор-
ную музыку, другие выбирали более 
спокойную мелодию и ритм выступле-
ния. Яркие и оригинальные костюмы 
притягивали взоры, а грациозность и 
красота спортсменок восхищала зри-
телей. 

Жаль, что на этом спортивном празд-
нике трибуны были практически пу-
стыми. Сомневаться в том, что у этого 
зрелищного вида спорта масса поклон-
ников, не приходится, и хочется наде-
яться, что следующие соревнования 
соберут много болельщиков, которые 
поддержат юных фигуристов. 

Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03
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В Верхней Салде немало силь-
ных волевых спортсменов, которых 
знают далеко за пределами наше-
го города, области и даже страны. 
Таким был мастер спорта СССР, 
первоклассный хоккеист, настоящий 
лидер на льду и в жизни Василий Та-
таринов. В память об этом легендар-
ном спортсмене в минувшую субботу 
в ледовом манеже стадиона «Старт» 
прошёл товарищеский матч между 
ветеранами команд «Титан» и «Авто-
мобилист».

Корпорация ВСМПО-АВИСМА в чет-
вёртый раз приглашает на салдинский 
лёд команду свердловского «Автомо-
билиста», которая в тандеме с салдин-
скими ветеранами показывает яркий, 
зрелищный хоккей. В прошлом году 
«Титан» проиграл со счётом 2:10. В ны-
нешнем салдинцы жаждали реванша. 

Перед началом игры – традиционная 
минута памяти и слова благодарности 
Василию Николаевичу. На матч при-
ехали дочь Ольга и вдова «уральского 
снайпера» Любовь Владимировна. 

– Хочу всех поблагодарить за то, 
что сегодня вы пришли на этот матч! 
Спасибо Корпорации ВСМПО-АВИСМА за 
организацию товарищеской игры, обе-
им командам, без вас бы этого события  
не произошло. Пока есть такие матчи, 
память о моём муже будет жить! – вы-
ступила Любовь Татаринова.

Ветераны «Автомобилиста» на игру 
приехали, полные решимости вновь 
взять верх над нашим «Титаном», при-
хватив с собой пятёрку хоккеистов из 
молодёжной лиги. Этот факт вызвал у 
болельщиков недоумение. Но игра за-
хватила зрителей, как только хоккеисты 

вышли на лёд. Обе команды показыва-
ли неплохие скорости и энергичные 
обводки.

В первой половине матча опреде-
лить лидера было сложно: и те, и другие 
поочерёдно забивали шайбы. Но всё-
таки хочется порадоваться за игроков 

«Титана». До перерыва они вели в счёте, 
и даже на какой-то момент все начали 
рассчитывать на победу над имени-
тыми соперниками. Однако все мечты 
салдинских фанатов были разбиты во 
втором периоде, когда игроки «Авто-
мобилиста» стали более внимательно 
контролировать шайбу и более актив-
но перемещаться на льду. Грамотные 
тактические действия помогли хоккеи-
стам из Екатеринбурга завершить игру 
в свою пользу – 8:5.

Но в таком матче не может быть по-
бедителей или проигравших, ведь на 
льду были верные товарищи, собрав-
шиеся почтить память своего близкого 
друга и коллеги. После игры ветераны 
ещё долго не расходились, вспомина-
ли времена, когда бились бок о бок за 
честь своей команды.

Василий Татаринов – это яркий при-
мер того, каким должен быть настоя-
щий хоккеист: прирождённый лидер и в 
то же время командный игрок. Его бес-
конечно уважали друзья по спортив-
ному цеху и боялись соперники. И этот 
товарищеский матч точно понравился 
бы Василию Николаевичу: в нём были и 
красивые проходы к воротам, и точные 
передачи и броски, и рёв трибун – всё, 
что так любил и уважал уральский хок-
кеист!

Наталья КУПРЕЕНКО

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Без проигравших


